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Возлюбленные о Господе 
преосвященные владыки, 

всечестные отцы, дорогие бра-
тья и сестры!

Ныне, в эту светозарную 
ночь Воскресения Христова, 
праздника праздников и торже-
ства из торжеств, от всей души 
поздравляю вас с величайшей 
духовной радостью и спешу 
обратить к вам немеркнущие 
слова апостольского привет-
ствия:
ХРИСТОС ВОСКРЕСЕ!

Возжигая светильники 
наших сердец, мы вновь собра-
лись в благолепных соборах 
и храмах, чтобы прославить 
победу Подателя Жизни над 
грехом и смертью.

Праздник Святой Пасхи – 
это особое время в году, когда 
мы не просто вспоминаем 
событие двухтысячелетней 
давности, но вместе с апосто-
лами и женами-мироносицами 
становимся непосредствен-
ными его участниками. Место 
погребения Христа для нас – 
источник вечной и нескончае-
мой жизни. 

Воскресение Христово – 
средоточие христианской веры, 
её незыблемая основа. «Если 
Христос не воскрес, то про-
поведь наша тщетна, тщетна 
и вера ваша» (1 Кор. 15, 14), – 
возглашает апостол Павел. 

Ни с чем не сравнимое вели-
колепие пасхального богослу-
жения дает нам почувствовать, 
что благодать святого града 
Иерусалима находится сегодня 
здесь, во граде апостола Петра, 
в сердце каждого верующего 
жителя. Оно свидетельствует 

о том, что для нас нет и не 
может быть большей радости, 
чем «умерщвление смерти, раз-
рушение ада, начало другой, 
вечной, жизни». Сегодня празд-
ник возвращения утрачен-
ного некогда сыновства, вос-
создания в нас образа Божия, 
устранения греха как причины 
наших несчастий. Свет Вос-
кресения Господа победно оза-
ряет всю нашу землю.

«Он победил не ради Себя, 
но ради нас, – отмечает святи-
тель Николай Сербский. – Его 
победа не сделала Его ни более 
великим, ни более живым, ни 
более богатым; но сделала 
таковыми нас. Его победа – 
не себялюбие, а любовь, 
не похищение, а дар. Земные 
победители вырывают победу; 
Христос – единственный, Кто 
победу отдаёт».

Чем мы можем ответить на 
этот великий дар жертвенной 
любви? Нашим стремлением 
становиться лучше, желанием 
видеть образ Божий в родных 
и близких, зажигать в них свет 
веры Христовой.

Мало называть себя христи-
анином, нужно и поступать в 
соответствии с этим высоким 
званием по слову Господа: «Кто 
меня любит, мне да последует» 
(Ин. 12, 25). 

Мы живем в особый период 
испытаний, когда требуются 
единство и сплоченность. В столь 
судьбоносное время нас объеди-
няют история и традиции, иде-
алы и ценности.

Но главное – нас должны 
объединять дела веры. Церковь 
призывает своих чад всегда, 
особенно в дни Святой Пасхи, к 
жертвенности и взаимопомощи, 
к тому, чтобы разделять вместе 
трудности, не быть равнодуш-
ными к проблемам других, со 
вниманием относиться к окру-
жающим и особенно к тем, кто в 
нас нуждается. Не будем ждать 
особых времен для этого.

Украсим же Санкт-
Петербург добродетелью и 
верой. Видевше Воскресение 
Христово, не будем эту вели-
кую радость скрывать в сердце, 
но щедро поделимся с окружа-
ющими, чтобы и в их сердцах 
воистину воскрес Господь.
ХРИСТОС ВОСКРЕСЕ! 

ВОИСТИНУ ВОСКРЕСЕ!
С благословением воскресшего Господа,

+ВАРСОНОФИЙ,
митрополит Санкт-Петербургский и Ладожский

Санкт-Петербург,  
Пасха Христова, 2024 год
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ОФИЦИАЛЬНОЕ ИЗДАНИЕ КАЗАНСКОГО КАФЕДРАЛЬНОГО СОБОРА. ИЗДАЕТСЯ ПО БЛАГОСЛОВЕНИЮ МИТРОПОЛИТА САНКТ-ПЕТЕРБУРГСКОГО И ЛАДОЖСКОГО ВАРСОНОФИЯ

Придите, в славный день воскресения,
приобщимся нового виноградного плода, божественного веселия,
царства Христова, воспевая Его, как Бога, во веки.

(Канон во Святую Пасху)

ПАСХАЛЬНОЕ ПОСЛАНИЕ
Высокопреосвященнейшего ВАРСОНОФИЯ, митрополита Санкт-Петербургского и Ладожского, 

духовенству, монашествующим и всем верным чадам Церкви Христовой  
в Санкт-Петербургской митрополии
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Святитель Варсонофий Тверской
В 1555 году, вскоре после завоевания Иоанном Грозным Казанского ханства, там 

была образована новая епархия. На покорённых землях наряду с татарами проживали 
чуваши, марийцы и другие народности. Распространение христианства было сильно 
затруднено враждебным отношением побеждённых к русским проповедникам.

Одним из центров миссионерской деятельности в крае стал Спасо-Преобра-
женский монастырь на территории Казанского кремля. Его основал архиман-
дрит Варсонофий – друг и ближайший помощник святителя Гурия, первого архи-
епископа Казанского, который вместе с несколькими иноками прибыл в Казань 
для устроения церковной жизни. Назначение в эти края было неслучайно.

В молодости будущий святитель – сын серпуховского священника – после оче-
редного набега татар на Русь провел несколько лет в крымском плену. Благо-
даря незаурядным способностям молодой человек настолько хорошо выучил язык, 
что мог хорошо изъясняться и писать по-татарски. Получив свободу, он принял 
постриг в московском Спасо-Андрониковом монастыре. Впоследствии стал игу-
меном Николо-Пешношской пустыни.

Однажды обитель посетил Иоанн Грозный. Когда открывали Казанскую 
епархию, царь вспомнил об опытном наставнике монахов, к тому же прекрасно 
осведомлённом о мусульманском учении и обычаях татар. Так Варсонофий в сане 
архимандрита был направлен на новое место служения. Миссионерам был дан 
особый Наказ – инструкция по обращению в православную веру, где было сказано: 
«Крещение неволею не приводить, обращаться с иноверцами кротко... жестоко-
стей им не чинить».

Именно такое понимание православной миссии было положено в основу много-
летней деятельности святого. Созданный им Спасо-Преображенский монастырь 
долгие годы являлся важнейшим просветительским центром региона. В обители 
имелась богатая библиотека, что для тех мест стало явлением уникальным. 
Из Москвы привезли сочинения Иоанна Лествичника, Григория Богослова, Исаака 
Сирина, Кирилла Иерусалимского и многих других духовных авторов, а также 
Киево-Печерский патерик. Знание великих святоотеческих творений помогало 
монахам в их проповеди.

Преподобный Варсонофий, прекрасно говоривший по-татарски и разбирав-
шийся в исламском учении, проводил с мусульманами беседы и диспуты. Он никогда 
не действовал по принуждению, а убеждал людей креститься, приводя доводы в 
пользу истинности Православия. В житии святого также сказано, что он обла-
дал способностью врачевать душевные и телесные недуги. Немало больных, полу-
чивших по его молитвам исцеление, уверовали в силу Христианства. Более десяти 
лет продолжалось это служение. Результатом стало привлечение множества 
татар в Православие.

В 1567 году преподобный был рукоположен во епископа Тверского. Тверской 
епархией святитель управлял недолго, после чего вернулся в Казань, в созданную 
и любимую им Спасскую обитель, где жил на покое до своей кончины в 1576 году.

Уже в первые годы существования Казанской епархии тысячи людей приняли 
крещение, вдохновлённые талантливой проповедью и личным примером христи-
анских подвижников. Одним из которых был преподобный Варсонофий, причис-
ленный к лику святых спустя два десятилетия после кончины в 1595 году.

Поздравление Святейшему Патриарху Кириллу с 55-летием диаконской хиротонии
ЕГО СВЯТЕЙШЕСТВУ, СВЯТЕЙШЕМУ ПАТРИАРХУ МОСКОВСКОМУ И ВСЕЯ РУСИ КИРИЛЛУ

Ваше Святейшество, Святейший владыка и 
отец!

В день 55-летия Вашей диаконской хиротонии 
позвольте сердечно поздравить Вас от духовен-
ства и верующих Санкт-Петербургской епархии 
и принести слова сыновних благопожеланий.

В праздник Благовещения Пресвятой Бого-
родицы от рук своего духовного наставника, 
приснопамятного митрополита Никодима 
(Ротова), Вы приняли священный сан, став на 
благодатный путь служения церковного.

Это важное для Вашей жизни событие, как 
и последующие хиротонии во пресвитера и 
епископа произошли в дорогом вашему сердцу 
Свято-Троицком соборе Александро-Невской 
лавры.

Вспоминая ныне этот знаменательный 
день, духовенство и миряне северной столицы 
сугубо возносят молитвы о Вашем здравии и 
долгоденствии, памятуя непрестанную заботу 
и отеческую любовь Вашего Святейшества 
о своём родном городе и великой святыне 

града Петрова – обители благоверного вели-
кого князя Александра Невского.

Молитвенно желаем Вам обильной помощи 
Божией, душевного и телесного здравия и мно-
гих сил нести во славу Божию крест патриар-
шего служения!

Вашего Святейшества смиренный послушник
ВАРСОНОФИЙ,

митрополит Санкт-Петербургский и Ладожский
7 апреля 2024 г.

КО ДНЮ ТЕЗОИМЕНИТСТВА МИТРОПОЛИТА ВАРСОНОФИЯ
Ваше Высокопреосвященство, 

досточтимый Владыка и 
Отец! От лица прихода Казан-
ского кафедрального собора, насто-
ятелем которого Вы являетесь, 
примите искренние и сердечные 
поздравления с днем Вашего тезо-
именитства и с днем памяти 
Вашего небесного покровителя – 

святителя Варсонофия, епископа 
Тверского! 

«У каждого святого есть свой 
день в календаре, каждый святой 
прошел свой путь, который Господь 
ему начертал. Бог дает благодать 
духовному человеку, призывая его 
на служение. Каждый святой – 
веточка на лозе Христовой и при-

носит свои плоды в том месте, 
куда Бог его поставил и потом 
соберет урожай», – так сказали 
Вы, Владыка, в прошлогодней про-
поведи в день памяти своего небес-
ного покровителя, которого Бог 
призвал на епископское служение. 
Молитвенно желаем Вам, дорогой 
Владыка, помощи Божией в Вашем 

многотрудном святительском слу-
жении, которое со тщанием и 
ответственностью совершаете 
во вверенной Вашему попечению 
Санкт-Петербургской митрополии. 
Предстательством Царицы Небес-
ной да хранит Вас Господь в трудах 
о вечном спасении в добром здравии 
на многая лета! 

Митрополит Варсонофий (Судаков Анатолий Владимиро-
вич) родился 3 июня 1955 г. в селе Малиновке Аркадак-

ского района Саратовской области в многодетной крестьянской 
семье. В 1972 году окончил малиновскую среднюю школу, 
в 1973–1975 годах проходил службу в советской армии. 

В 1976–1979 гг. обучался в Московской духовной семинарии. 
В октябре 1977 г. принят послушником в братство Троице-Серги-
евой лавры. 30 марта 1978 г. наместником лавры архимандритом 
Иеронимом (Зиновьевым) пострижен в монашество с наречением 
имени Варсонофий в честь святителя Варсонофия, епископа Твер-
ского. 27 апреля того же года архиепископом Дмитровским Вла-
димиром (Сабоданом) рукоположен в сан иеродиакона, 26 ноября 
1978 г. им же – в сан иеромонаха, а в 1982 г. возведен в сан игумена. 
В лавре нес послушание помощника ризничего и помощника бла-
гочинного. В 1982–1986 гг. обучался в Московской духовной ака-
демии, защитил кандидатскую диссертацию по истории Афона.

После окончания МДА по просьбе епископа Пензенского и 
Саранского Серафима (Тихонова) был направлен на пастырское 
служение в Пензенскую епархию. В 1987 г. возведен в сан архи-
мандрита. В 1988 и 1990 гг. был участником Поместных Соборов 
Русской Православной Церкви.

Решением Святейшего Патриарха Алексия II и Священного 
Синода 29 января 1991 года из состава Пензенской епархии в гра-
ницах Мордовской ССР была выделена новая епархия – Саран-
ская и Мордовская. Постановлением Священного Синода от 
30 января 1991 года епископом Саранским и Мордовским опре-
делено быть архимандриту Варсонофию, клирику Пензенской 

епархии. В феврале 2001 г. епископ Варсонофий был возведен в 
сан архиепископа.

Определением Священного Синода от 31 марта 2009 г. был 
назначен, а 25 декабря 2009 г. утвержден в должности управляю-
щего делами Московской Патриархии. Во внимание к усердному 
служению Церкви Божией и в связи с назначением управляющим 
делами Московской Патриархии – постоянным членом Священного 
Синода – возведен 1 февраля 2010 г. в сан митрополита. С 22 марта 
2011 г. – член Высшего церковного совета.

Решением Священного Синода от 5–6 октября 2011 г. назна-
чен главой новообразованной Мордовской митрополии. Реше-
нием Священного Синода от 19 марта 2014 г. назначен Пре-
освященным Санкт-Петербургским и Ладожским, главой 
Санкт-Петербургской митрополии, постоянным членом Священ-
ного Синода с сохранением должности управляющего делами 
Московской Патриархии. 

Решением Священного Синода 26 февраля 2019 г. было 
удовлетворено прошение митрополита Санкт-Петербургского 
и Ладожского Варсонофия об освобождении его от должно-
сти управляющего делами Московской Патриархии. Про-
шение было подано в связи со значительно возросшим 
объемом работы по архипастырскому окормлению Санкт-
Петербургской митрополии. Владыке выражена сердечная 
благодарность за понесенные труды. В начала марта 2019 года 
под свой омофор митрополит Варсонофий принял и Казанский 
кафедральный собор Санкт-Петербурга, став его настоятелем 
и председателем Приходского собрания.

Дата рождения: 
3 июня 1955 года

Дата архиерейской хиротонии: 
8 февраля 1991 года

Дата пострига: 
30 марта 1978 года

День ангела: 24 апреля
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Вход Господень в Иерусалим. Вербное воскресенье. 
Исаакиевский собор

Страстная седмица. Вечерня с чином выноса плащаницы. 
Казанский кафедральный собор

Ночное пасхальное богослужение в Казанском кафедральном соборе

Страстная седмица. Чтение 12-ти Евангелий. 
Казанский кафедральный собор

Страстная седмица. Утреня с чином погребения 
Спасителя. Казанский кафедральный собор

ПРАЗДНИКИ
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– Владыка, у каждого свои пути к вере и Церкви, каков он 
был у вас?

– Я пришел к вере благодаря маме Антонине Леонтьевне, при-
нявшей незадолго до кончины монашество. От кого ребенок 
может взять любовь к Господу? Конечно, в первую очередь от 
родителей. Возвращаясь из паломнических поездок, она свои 
впечатления передавала нам, детям, – рассказывала о чудесах, 
происходивших на святых местах, истории, которые она слы-
шала от других паломников. Эти рассказы учили нас христиан-
ской жизни.

Я с детства молился, соблюдал посты, читал жития святых. 
В светском окружении в моем детстве люди в большинстве своем 
над верующими смеялись. Но нас объединяли дух любви и сто-
яние в истине. Как сказано в Евангелии: «По тому узнают все, 
что вы Мои ученики, если будете иметь любовь между собою» 
(Ин.13:35). Мы, верующие, поддерживали друг друга, были 
очень дружны.

Я быстро понял, что в миру у меня ничего не получится. 
Верующему было невозможно устроиться в советском обще-
стве, особенно молодому человеку, полному инициативы и соб-
ственных идей. Поэтому я и оказался в Церкви. Впоследствии я 
выбрал монашеский путь, потому что монашествующий больше 
отдает себя Богу, чем женатый священник, живущий в миру. 
Учился в духовной семинарии, был послушником в Троице-Сер-
гиевой лавре.

– Вo вступительной речи в Казанском кафедральном соборе 
в день прибытия вы отметили, что являетесь оптимистом. 
Что это значит для вас как митрополита и человека?

– В основе моего оптимизма лежит уверенность, что по воле 
Божией возможно все. Надо только не закапывать свои таланты 
в землю, не предаваться пессимизму, а засучить рукава и тру-
диться. Господь нас никогда не оставит, Он дает нам все возмож-
ности преображать этот мир, жить в нем, созидать, воспитывать 
детей. А под лежачий камень, как известно, вода не течет.

Я уверен: если от Бога пришла мысль сделать какое-то доброе 
дело, оно рано или поздно исполнится. Все трудности преодолимы, 
нужно только не опускать руки и просить у Господа помощи – и 
все получится. Моя задача как петербургского архиерея – укре-
плять и добиваться процветания вверенной мне епархии. Чтобы 
создавались новые приходы, а те, которые уже есть, расширялись, 
пополнялись новыми людьми. Чтобы петербургские храмы были 
полны не только в большие церковные праздники, но и каждую 
субботу и воскресенье, чтобы люди осознанно приходили к вере, 
воцерковлялись, спасались. Мы, священнослужители, должны 
наставлять и вести людей ко спасению. Конечно, много трудно-
стей на этом пути, но я доверяю Богу и Его Промыслу.

Слава Богу, что у нас православные правители. Как только 
власти становятся безбожными – меняется и настроение народа. 
У нас сейчас ситуации разные бывают. Но в вере важно быть 
стойким и не потерять из виду главного: Христос победил смерть. 
Это уже случилось в истории человечества. И это событие имеет 
значение для настоящего и будущего каждого верующего чело-
века. Разве это не основа для оптимизма? Не забудем только при 
этом трудиться в земной жизни и уповать на помощь Господа.

– Оправдался ли ваш оптимизм по прошествии десяти лет 
служения в петербургской митрополии?

– За эти годы я увидел, как много талантливых пастырей, актив-
ных, хорошо образованных, здесь служат, какие отзывчивые и 
трудолюбивые люди живут в Санкт-Петербурге. Как радостно 
служить здесь в исторических и намоленных соборах, замеча-
тельных новых храмах. Созданы все условия, чтобы трудиться и 
приносить плоды во славу Божию, главное – все делать с молит-
вой и усердием.

– За прошедшие десять лет произошло множество измене-
ний. Какие можно назвать наиболее важными? Всех ли 
поставленных целей удалось достичь?

– Самая важная цель для нас, священнослужителей, – сколько 
людей мы смогли привести к благочестивой жизни, стало ли 
меньше совершаться грехов. Любой архиерей думает о том, 
чтобы воцерковить народ, живущий в его городе. Материальная 
жизнь увлекает людей настолько, что они забывают о духовном, 
тем более в таком крупном мегаполисе, как Санкт-Петербург. 
Мы должны перенастраивать людей, потихоньку менять их при-
оритеты. Чтобы жизнь человека не растрачивалась на сиюминут-
ную суету. Чтобы духовное превалировало над материальным. 
Нужно, чтобы наш Петербург был верующим городом. И в этом 
направлении нам еще работать и работать.

Когда я приехал в Санкт-Петербург, одной из моих главных 
задач стало увеличение числа приходов, строительство новых хра-
мов. У нас, в отличие от Москвы, нет программы «200 храмов», 
но, тем не менее, за прошедшие десять лет в епархии открылся 91 
новый приход. Сейчас их почти 300. Да, не везде еще есть само 
здание храма – со строительством возникают сложности, но они 
преодолимы. Главное – люди хотят иметь свой приход, объединя-
ются вокруг священника, создают общину. А там, где община с 
грамотным пастырем, там храм рано или поздно построится.

Слава Богу, несколько исторических храмов, которые в совет-
ские годы были заняты нецерковными учреждениями, верну-

лись к своему прямому предназначению – быть домом молитвы 
ко Господу. Это Сампсониевский и Воскресенский Смольный 
соборы, Благовещенский храм Александро-Невской лавры. Вос-
создан прекрасный храм Рождества Христова на Песках. Мно-
гие старинные храмы, пострадавшие в годы безбожия, прошли 
реставрацию и снова украшают собой город.

Расширилась социальная работа епархии. В нашем социаль-
ном отделе успешно действуют координационные центры по раз-
ным направлениям: защита материнства и детства; помощь мало-
имущим и бездомным; профилактика наркомании и алкоголизма; 
работа с людьми с ограниченными возможностями. Открылся 
Центр милосердия имени праведного Иоанна Кронштадтского 
с благотворительной столовой, парикмахерской и вещевым 
складом. Социальные работники Центра оказывают бездомным 
помощь в восстановлении документов. Работают два «автобуса 
милосердия», в одном из которых нуждающимся людям оказы-
вают не только продуктовую и вещевую помощь, но и первую 
медицинскую.

Создана школа приемных родителей, основанная на много-
летнем опыте работы «Православной детской миссии имени пре-
подобного Серафима Вырицкого». Школа содействует устрой-
ству в приемные семьи детей с ограниченными возможностями 
здоровья, среди ее приоритетных задач – снижение возвратов 
взятых в семью детей в социальные учреждения, духовно-
пастырское окормление замещающей семьи. Это, кстати, отсут-
ствует в светских программах.

Увеличилось число воскресных школ, в храмах стало больше 
молодежи. Отрадно видеть, что во многих приходах дети, вырос-
шие из воскресных школ, не уходят из храма, а переходят в моло-
дежные объединения, продолжают быть частью общины.

Во всех направлениях работы – молодежной, социальной, 
духовно-просветительской, катехизической – есть свои успехи. 
Но нужно продолжать трудиться. Десять лет – небольшой срок, и 
надеюсь, мы сможем продвинуться еще дальше в главном нашем 
деле – приведении людей ко Христу.

– В проповедях вы всегда стараетесь соотносить события 
Евангелия с современностью. Что сейчас наиболее акту-
ально? Как донести сказанное в Писании до людей разных 
возрастов, взглядов и статусов? Какие методы наиболее 
эффективны?

– Господь наш Иисус Христос тоже соотносил свои проповеди с 
современностью, в которую жили люди того время. Но евангель-
ские истины вечны и всегда актуальны. Надо просто донести их 
до человека языком той действительности, в которой он живет, 
чтобы он понял: Господь обращается к нему, дает руководство 
именно для него, живущего здесь и сейчас.

Я стараюсь, чтобы проповедь была понятна всем, кто стоит 
в храме, независимо от возраста или статуса. И если в человеке 
происходит какая-то внутренняя работа над своими мыслями и 

поступками, если он задумывается о своей жизни, а не ходит в 
церковь просто «для галочки», то ему даже не нужно особенно 
что-то объяснять. Такой человек будет настроен на восприя-
тие Евангелия как музыкальный инструмент. Ты затрагиваешь 
струны его души, и он откликается.

Сейчас важно, чтобы люди в повседневной рутине не теряли 
этой сонастройки, которую они получают в храме по воскресным 
дням. Поэтому важно приходить в храм, исповедаться, прича-
щаться, получать силы на предстоящую неделю. Живя без Бога, 
без приобщения Его благодати, мы очень быстро охладеваем ко 
всему духовному и становимся рабами своих материальных жела-
ний. А сердце незаметно черствеет, пропадают чуткость к ближ-
нему, внимание к нашим родным. Человек становится равнодуш-
ным, себялюбивым, раздражительным. Это губительный путь.

Что касается методов – все методы хороши, если они свиде-
тельствуют о Христе. Конечно, нет ничего лучше живой пропо-
веди в храме, когда и вы видите священника, и он видит ваши 
глаза, может понять, доходят ли его слова до слушателей. Бывает 
эффективна и уличная миссия. Наша талантливая молодежь из 
Миссионерского отдела иногда выходит на улицы и беседует с 
прохожими о Евангелии, предлагает зайти в храм. Для кого-то это 
служит преодолением страха или предубеждения. А когда тебя 
приглашают с улыбкой, да еще и помогают сориентироваться – 
другое дело. Знаю, что после такой уличной миссии многие при-
ходят и впервые исповедуются и причащаются. Социальные сети 
тоже инструмент, особенно эффективный в молодежной среде. 
У епархии есть аккаунт во «ВКонтакте» и телеграм-канал, где 
можно получить краткую и достоверную информацию о смыс-
лах православных праздников без языческих народных суеверий, 
которыми грешат светские порталы; узнать епархиальные ново-
сти, посмотреть, что происходит в разных приходах, чем вообще 
занимаются эти православные, помимо того что молятся в хра-
мах по воскресеньям. Есть также батюшки-блогеры, которые 
доброжелательно и доступно общаются с людьми в Интернете.

– Какие храмы были отреставрированы в последние 10 лет? 
Что реставрируется сейчас? И какие церковные объекты в 
ближайшем будущем ждут проведения работ?

– Многие исторические храмы прошли через реставрацию. Напри-
мер, в 2015 году, когда отмечалось 1000-летие преставления равно-
апостольного князя Владимира, была проведена первая за 225 лет 
реставрация Князь-Владимирского собора. Научная реставрация 
проходила за счет бюджета, поскольку собор – памятник феде-
рального значения. К завершению ремонта храм получил архи-
тектурно-художественную подсветку. Собор, являющийся одной 
из главных высотных доминант Петроградской стороны, хорошо 
виден и в темное время суток из разных точек города. Сейчас в 
Князь-Владимирском соборе реставрируются интерьеры.

Завершилась многолетняя реставрация Троице-Измайлов-
ского собора. Восстановительные работы начались еще в 1996 
году. Спустя десять лет храм сильно пострадал при пожаре в 
главном куполе. В 2018 году окончательно завершились мас-
штабные работы, и собор освятил Святейший Патриарх Москов-
ский и всея Руси Кирилл.

В Новодевичьем монастыре восстановили главный собор в 
честь Воскресения Христова и колокольню, которая была взор-
вана в советское время. Внутреннее убранство Воскресенского 
собора создано полностью заново. Это более шести тысяч ква-
дратных метров росписи и семь лет работы. Колокольня с над-
вратным храмом в честь Положения Пояса Пресвятой Богоро-
дицы теперь снова одна из архитектурных доминант Московского 
проспекта. Ее воссоздание согласно историческим документам и 
чертежам продолжалось около пяти лет. Казанский храм обители 
также недавно реставрировался.

На Октябрьской набережной полностью восстановлена быв-
шая киновия Александро-Невской лавры. Теперь это архиерей-
ское подворье с храмом в честь Святой Живоначальной Троицы. 
Очень красивый храм, вокруг которого создали также комфорт-
ную среду для горожан: детские площадки, скамейки, высажены 
кусты и деревья.

Очень помогает с реставрацией и воссозданием историче-
ских храмов Фонд содействия восстановлению объектов исто-
рии и культуры в Санкт-Петербурге. Помимо бывшей лаврской 
киновии, они включились в реставрацию храма иконы Божией 
Матери «Всех скорбящих Радость (с грошиками)» на проспекте 
Обуховской Обороны – сейчас там работы уже на завершающем 
этапе, даст Бог, скоро сможем совершить Великое освящение. 
Также Фонд взялся за восстановление разрушенной Борисоглеб-
ской церкви на Синопской набережной. Уже прошли все согласо-
вания с городом, разработан макет, были проведены археологи-
ческие раскопки, во время которых удалось установить точные 
границы фундамента.

На историческом фундаменте воссоздан один из старейших хра-
мов нашего города – храм Рождества Христова на Песках. В декабре 
прошлого года завершилась реставрация колокольни Николо-Бого-
явленского морского собора. Продолжается масштабная реставра-
ция Петропавловского собора в Петергофе. Скоро начнутся инте-
рьерные работы в Спасо-Преображенском соборе, который, кстати, 
отметит в этом году 270 лет со дня освящения. Продолжается вос-
создание интерьеров Воскресенского Смольного собора.

ИНТЕРВЬЮ

Владыка Варсонофий: 

«Господь нас никогда не оставит. 
Он дает все возможности»

19 марта 2024 года исполнилось 10 лет с тех 
пор, как решением Священного Синода митро-
полит Варсонофий был назначен главой Санкт-
Петербургской митрополии. Это большой срок: 
многое сделано, многое построено, многое пере-
осмыслено. Но еще больше предстоит. О своем 
пути к Богу, о заботах и «творческих планах», 
о внешнем и внутреннем в архиерейском служе-
нии, о праздниках и буднях митрополит рассказал 
в интервью Андрею Сергееву (spbdnevnik.ru).
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Большая и долгосрочная научная реставрация сейчас прохо-
дит в Александро-Невской лавре.

В целом сейчас в Санкт-Петербурге реставрируются 23 
храма-памятника культурного наследия, из них 14 – за счет 
городского бюджета, 6 – из федерального бюджета, 3 – на сред-
ства благотворителей.

– Почему именно сейчас Эрмитаж передал раку Александра 
Невского? Каково значение этого исторического события 
для церкви и верующих?

– Рака святого благоверного князя Александра Невского, соз-
данная для хранения его мощей в середине XVIII века, была 
передана старейшему монастырю Петербурга. Произошло это 
историческое событие в год полного возвращения епархии Бла-
говещенской церкви – первого каменного строения обители. 
Хотя вопрос с возвращением стоял давно.

Конечно, мы почитаем в первую очередь святыню и святого, 
память и благодатную помощь которого эта святыня олицетворяет 
в нашем вещественном мире. Богатое обрамление – это зримое 
выражение благодарности и любви святому за его покровитель-
ство и ходатайство за нас перед Господом. Когда мы хотим отбла-
годарить кого-то или выразить свою любовь и уважение, мы пре-
подносим ему в дар самое лучшее, что у нас есть. Императоры и 
правители делали богатые вклады на украшение храмов, икон, на 
изготовление драгоценных ковчегов для мощей святых. Простые 
люди также жертвовали деньги или украшения, просто их вклады 
были скромнее. Мастера, выполняя для Церкви целые произведе-
ния искусства, отдавали таким образом своим мастерством дань 
любви и уважения к Богу, Пресвятой Богородице и святым.

Рака и серебряный ковчег – это действительно произведения 
искусства, и у их создания была определенная цель: мастера соз-
давали раку как хранилище для мощей небесного покровителя 
Санкт-Петербурга, достойное его памяти и той народной любви, 
которая и сделала князя святым.

– Владыка, за последние десять лет сколько построено 
новых храмов на территории епархии? Сейчас, насколько 
известно, в стадии строительства находится 30 храмов. 
С какими проблемами, юридическими и логистическими, 
приходится сталкиваться при возведении нового храма?

– За последние десять лет в Санкт-Петербурге на территории 
епархии было построено 30 новых храмов, еще 30 сейчас на ста-
дии строительства. Основные проблемы, возникающие при строи-
тельстве, связаны с длительной процедурой оформления участков, 
отсутствием перспективного планирования размещения храмовых 
комплексов на территориях массового жилищного строительства и 
несовершенством местного градостроительного законодательства. 
Необходимо резервировать территории под строительство храмов 
в генеральных планах городов и проектах планировок террито-
рий. А сейчас часто под храмы отводят вторичные места. Епархия 
несколько раз обращалась с предложениями о внесении измене-
ний в «Правила землепользования и застройки», которые касаются 
отмены высотных и других ограничений для строительства храмов.

– Как вообще начинается строительство? Приходит запрос 
от жителей того или иного района? Где в ближайшем буду-
щем планируется построить новые церкви?

– Строительство храма, как правило, начинается с инициативы 
верующих или одного или нескольких благотворителей, которые 
берут на себя этот нелёгкий, но спасительный для души труд. 
Далее, уже вместе с настоятелем нового православного прихода, 
идут поиски и оформление подходящего участка.

В Санкт-Петербурге, в отличие от Москвы, нет городской 
программы строительства храмов, поэтому интересы православ-
ных верующих людей не учитываются при разработке проектной 
документации для строительства новых жилищных комплексов. 
Зачастую это приводит к конфликту интересов.

В царской России один храм в среднем приходился на две 
тысячи человек, сегодня желательно было бы иметь один храм на 
10 тысяч человек. Исходя из этого расчета и количества уже дей-
ствующих храмов, на территории епархии необходимо построить 
еще 150 новых храмовых комплексов. Не хватает храмов в «спаль-
ных» районах, где очень быстро идет жилая застройка, растет 
население и небольшие храмы не могут вместить всех желающих. 
Таких храмов «шаговой доступности», конечно, должно быть 
больше, чтобы и пожилые люди, и семьи с маленькими детьми 
могли посещать церковь, не отправляясь каждое воскресенье за 
тридевять земель, чтобы почувствовать себя «селедкой в бочке». 
К тому же легче включаться в деятельность приходской общины, 
которая рядом с твоим домом. Отдать ребенка в воскресную школу, 
самим принимать участие в жизни прихода.

– Вы принимали участие в канонизации святого праведного 
воина Феодора Ушакова. В этом году отмечается 20 лет его 
общецерковной канонизации. Почему его канонизация про-
изошла спустя столько лет? Как проходил этот процесс?

– Праведный воин Феодор Ушаков – один из первых профессио-
нальных, скажем так, военных, который был канонизирован Рус-
ской Православной Церковью.

Конечно, адмирала канонизировали не за его ратные подвиги, 
а за праведную жизнь, чему есть подтверждения в исторических 
источниках. Он не только не потерпел ни одного поражения в 
морских баталиях с превосходящими силами неприятеля, но и 
не терял при этом кораблей, и ни один из его подчиненных не 
попал во вражеский плен. Его великое христианское милосер-
дие изумляло даже побежденного им неприятеля. Ушаков не был 
женат, всего себя без остатка посвятил служению Отечеству и 
ближним. Никогда не принимал монашеских обетов, но дух его 
был поистине монашеским. Он был похоронен в Санаксарском 
Рождество-Богородичном мужском монастыре. В 1944 году спе-
циальная комиссия вскрыла могилу адмирала и обнаружила его 
останки нетленными. В 1991 году, после возвращения Санаксар-
ского монастыря Церкви, тогдашний наместник архимандрит 

Варнава подтверждал, что почитание угодника Божия год от года 
возрастает. На его могиле служатся панихиды, многочисленные 
паломники, среди которых часто можно увидеть воинов-моряков, 
приходят поклониться Федору Ушакову.

Когда мне поручили работать над материалами по канонизации 
адмирала, мне очень помог тогдашний председатель Союза писа-
телей России Валерий Ганичев. Он написал огромный труд о Фео-
доре Ушакове, обращался даже к Святейшему Патриарху Алексию 
II с инициативой о канонизации флотоводца. Нашей комиссии 
осталось только прочитать и взять из его труда что необходимо 
для жития. Житие – это особый жанр, там не нужно все подряд 
описывать – только христианскую жизнь. По Феодору Ушакову мы 
начали работать где-то в 1999 году и закончили в 2001-м – два года. 
Использовали все, что нашли в то время, и, имея этот материал, 
его канонизировали как местночтимого святого Саранской епар-
хии. Это были большие торжества. Чин прославления совершили 
шесть архиереев, возглавил его нынешний Патриарх Московский 
и всея Руси Кирилл (тогда митрополит Смоленский и Калинин-
градский). Ковчег с мощами праведника несли адмиралы флотов 
России и Украины. На торжество прославления святого Феодора 
в Санаксарский монастырь прибыли, по оценкам правоохрани-
тельных органов, от 5 до 7 тысяч паломников из разных регионов 
страны, делегация из Греции. Паломники прикладывались к свя-
тыне всю ночь после Всенощного бдения.

– Сейчас много говорят о возможной канонизации Суво-
рова. Как вы считаете, это может произойти и когда?

– Феодор Ушаков и Александр Суворов оставили большой след 
в истории Отечества. О них много написано разными авторами. 
Это огромный материал, который должна изучить Синодальная 
комиссия по канонизации святых. Очень важны собственные 
письма, наставления, труды прославляемых, а также свидетель-
ства их современников. По Суворову впереди большая работа, 
продолжительность которой предсказать невозможно. Но работу 
эту провести необходимо. К нам обращается много людей, воен-
нослужащих, с просьбой о канонизации полководца. Они хотят 
иметь в его лице святого покровителя, пример, равняться на него, 
чтобы он не ушел в историю и не был забыт. Было много обраще-
ний к Святейшему Патриарху Кириллу, который дал в прошлом 
году поручение Синодальной комиссии по канонизации возобно-
вить работу. Церковь все материалы тщательно изучит. Народное 
почитание Суворова уже есть, а дальше как Дух Святой нам под-
скажет, когда и в какое время его прославить. Никогда не бывает 
ни рано, ни поздно – все будет в свое время.

– Прошло два года с начала специальной военной операции. 
За это время зафиксировано множество случаев героизма, 
когда не только воины, но и священники, выполняющие 
свою духовную миссию, жертвовали собой ради ближ-
него. Как вы считаете, возможно ли, что в будущем кто-то 
из этих героев сможет быть причислен к лику святых? 
Каковы условия канонизации в этом случае?

– Главное для прославления во святых – это широкое народное 
почитание, христианская добродетельная жизнь. Ратные под-
виги, героизм – это приложение. Конечно, мы знаем заповедь 
Божию: «Нет больше той любви, как если кто положит душу 
свою за друзей своих» (Ин. 15:13). Воинские подвиги, совершае-
мые ради любви к своему народу, своему Отечеству, ради защиты 
христианской веры, без ненависти к врагу, могут быть вписаны 
в историю человека, вмениться ему в праведность на Страшном 
Суде. Но для канонизации нужно изучать все обстоятельства 
его жизни, смотреть, что в ней ценно, какие духовные труды он 
понес, насколько христианскую жизнь вел, какими добродете-
лями обладал, с Божией ли помощью совершал свои подвиги.

– Епархиальный центр сбора гуманитарной помощи в Лахте 
в прошлом году отправил более 76 тонн гуманитарного 
груза. Какую еще помощь епархия оказывает участникам 
специальной военной операции и их семьям?

– Русская Православная Церковь всегда молилась и поддерживала 
защитников нашего Отечества. Сегодня во время проведения спе-
циальной военной операции эта традиция также неизменна.

В Санкт-Петербургской епархии нет прихода, который бы так 
или иначе не участвовал в поддержке наших воинов и помощи 
жителям пострадавших территорий. Кто-то берет на попечение 
и реабилитацию раненых бойцов после выписки из госпиталей, 
кто-то помогает бойцам на фронте, некоторые приходы отправ-
ляют адресную помощь на Донбасс, например, детским домам и 
многодетным семьям, есть приходы, которые посылают гумани-
тарную помощь в сопровождении добровольцев.

Добровольцы плетут маскировочные сети, делают окопные 
свечи, собирают медикаменты и продукты, изготавливают сухие 
пайки.

Прихожане храмов епархии и сестры милосердия несут 
служение в четырех госпиталях Санкт-Петербурга, где прохо-
дят лечение раненые в СВО. Например, в Военно-медицинской 
академии раненых окормляют 10 священнослужителей, в НИИ 
скорой помощи имени Джанелидзе работают 60 добровольцев. В 
Военно-морском госпитале несут служение 40 сестер милосер-
дия сестричества святой Елизаветы и 110 добровольцев.

Епархиальную школу сестер милосердия закончили 80 чело-
век. Краткосрочные курсы подготовки медсестер для помощи 
раненым, в том числе в зоне проведения СВО, прошли 250 чело-
век. 20 медсестер были отправлены для оказания медицинской 
помощи на фронт. Регулярно организовываются командировки 
сестер милосердия сестричеств святой Елизаветы и святой Тати-
аны в госпитали Луганска и Донецка.

Продолжает работу Гуманитарный центр Санкт-
Петербургской епархии. В Ростове-на-Дону открыто представи-
тельство Центра. Крупные пункты сбора гуманитарной помощи 
действуют при Феодоровском соборе Санкт-Петербурга, храме 
Преображения Господня в Лигове и других.

Для семей защитников Отечества устраиваются паломниче-
ские поездки, концерты и праздники. С ними работают право-
славные психологи и священники.

Военное духовенство поддерживает полноценную богослужеб-
ную жизнь в приходах в военных частях и военных заведениях, обе-
спечивает основательное духовное окормление военнослужащих и 
будущих воинов, в том числе и в зоне СВО. Глава отдела по взаимо-
действию с казачеством Санкт-Петербургской епархии протоиерей 
Димитрий Василенков является главным военным священником 
духовенства, окормляющего военнослужащих в зоне СВО.

В зоне боевых действий постоянно находятся более 20 
священников епархии, которые регулярно посещают боевые 
позиции с пастырскими визитами, совершают богослужения и 
таинства, оказывают духовную и психологическую поддержку 
военнослужащим. Некоторые из них представлены к государ-
ственным наградам.

В помощи военнослужащим и беженцам активно участвуют 
студенты Санкт-Петербургской духовной академии.

– В Санкт-Петербургской духовной академии учатся буду-
щие священники из многих стран мира. Это помогает 
укреплению межнационального диалога?

– Cтуденты из-за границы учились в Санкт-Петербургской духов-
ной академии с самого дня её основания, она была и остаётся 
международно ориентированным церковным вузом. На очном 
отделении богословского факультета обучаются студенты из пят-
надцати стран. Из Азиатско-Тихоокеанского региона – Филип-
пин, Индонезии, Индии. Из Африки – Центральноафриканской 
Республики, Мадагаскара, Кении, Нигерии, Танзании. Есть сту-
денты и из Европы – из Швеции и Финляндии, а на иконопис-
ном отделении обучаются студенты из Боснии и Герцеговины, 
из Германии. Иностранные студенты живут вместе с русскими 
студентами. Это способствует их большему включению в русско-
язычную среду, помогает быстрее адаптироваться.

Присутствие иностранных студентов в стенах академии и за 
богослужениями в петербургских храмах – это удивительное сви-
детельство того, что Русская Православная Церковь имеет дей-
ствительно соборный, вселенский характер. Один из студентов 
служит у меня иподиаконом, благодаря чему о студентах-африкан-
цах в СПбДА знают практически на всех приходах митрополии. 
Проходят мероприятия, где иностранные студенты рассказывают о 
традициях своих стран, например о праздновании Рождества Хри-
стова. Такие встречи демонстрируют нашим русским студентам 
многообразие православного мира, а иностранцам помогают нахо-
дить новые темы для диалога с русскими сокурсниками, совер-
шенствовать уровень владения русским языком.

На академии лежит большая ответственность подготовить сту-
дентов-иностранцев не только интеллектуально, но и духовно к 
трудной миссионерской и пастырской деятельности. Важно, чтобы 
на протяжении всей своей жизни и деятельности они оставались 
верными чадами Московского Патриархата, сохраняли любовь к 
своей alma mater, к России, русскому народу и его культуре.

Одновременно студенты СПбДА могут многому научиться у 
иностранцев. Африканцы, например, отличаются искренней глу-
бокой религиозностью, привязанностью к своим традициям, к 
семейным ценностям, в меньшей степени подвержены индивиду-
ализму, что для их однокурсников в России может быть отличным 
примером.

Студенты СПбДА участвуют в Ассоциации иностранных 
студентов Санкт-Петербурга, созданной под эгидой городского 
Законодательного собрания. Так что, конечно, можно говорить 
об укреплении межнационального диалога.

– В этом году будет отмечаться 300-летие перенесения мощей 
благоверного великого князя Александра Невского из Вла-
димира в Санкт-Петербург. Уже известно, какие пройдут 
мероприятия, отдельные проекты, как это было на 800-
летие со дня рождения святого Александра Невского?

– Как раз совсем недавно на встрече рабочей группы, в которую 
входят представители городских комитетов и наших епархиаль-
ных структур, обсуждались мероприятия для включения в обще-
городской план, посвященный юбилейной дате. Надеемся, что 
он будет принят на ближайшем заседании оргкомитета, который 
возглавляет губернатор города.

Основные торжества, конечно, пройдут 12 сентября, в дату 
перенесения мощей святого благоверного князя Александра 
Невского. Это ежегодный городской и церковный праздник, 
посвященный воспоминанию о том, как император Петр Великий 
собственноручно перенес мощи князя Александра из Владимира 
в новую столицу и даровал ей небесного покровителя и защит-
ника. В этот день пройдут праздничные богослужения в Алексан-
дро-Невской лавре, в Казанском кафедральном соборе, крестный 
ход по Невскому проспекту, праздник на площади Александра 
Невского. Ожидаем высоких гостей.

Запланированы также автомобильный крестный ход по 
маршруту перенесения мощей святого из Владимира в Санкт-
Петербург, издание книги, посвященной историческому собы-
тию 1724 года, съемка документального фильма. Обсуждалась 
возможность экспозиции на стенде Санкт-Петербурга на Между-
народной выставке-форуме «Россия» в Москве. В ближайшее 
время будет объявлен конкурс детских рисунков, посвященный 
святому Александру Невскому. Церемония награждения пройдет 
в парке «Россия – моя история», там же развернется выставка 
фотографий храмов в честь святого в России и за рубежом.

Осенью пройдет конференция, организованная СПбДА, Алек-
сандро-Невской лаврой и РГПУ. Архивный комитет представит 
выставку, посвященную почитанию великого князя в Санкт-
Петербурге. Для молодежи будут организованы историко-патри-
отический фестиваль «Сыны России» и военно-патриотический 
форум «Александровский стяг». В одном из концертных залов 
прозвучит духовная опера «Александр Невский» композитора 
Грайра Ханеданьяна.
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В день памяти преподобного Сера-
фима Вырицкого, 3 апреля 2024 

года, митрополит Санкт-Петербург-
ский и Ладожский Варсонофий совер-
шил Божественную литургию прежде-
освященных Даров в храме Казанской 
иконы Божией Матери поселка 
Вырицы.

Его Высокопреосвященству сослу-
жили епископы Рыбинский и Рома-
ново-Борисоглебский Вениамин, Крон-
штадтский Вениамин, Выборгский и 
Приозерский Варнава, Тихвинский и 
Лодейнопольский Мстислав, Гатчин-
ский и Лужский Митрофан, Петергоф-
ский Силуан, Сергиево-Посадский и 
Дмитровский Кирилл, секретарь епар-
хиального управления протоиерей Сер-
гий Куксевич, протоиерей Геннадий 
Зверев, настоятель протоиерей Геор-
гий Преображенский с клиром, иерей 
Павел Ермошкин и другие священно-
служители. 

Митрополит Варсонофий зачитал 
приветствие Святейшего Патриарха 
Кирилла, посвященное 75-летию пре-
ставления преподобного Серафима 
Вырицкого, и обратился к верующим.

«Мы празднуем сегодня память 
великого святого, преподобного Сера-
фима Вырицкого, здесь, на Гатчинский 
земле, – сказал владыка в проповеди. – 
Хотя преподобный родился на Ярос-
лавской земле, но окончил свои дни в 
Вырице. С детства святой мечтал стать 
монахом, но получил благословение 
старца Варнавы Гефсиманского на мир-
ской путь, а потом, по словам старца, 
его мечты должны были исполниться. 
Так и случилось. Он имел семью, 

достиг успехов в купеческом делании, 
занимался благотворительностью. 
Когда приходят грозные революцион-
ные годы, они с супругой постригаются 
в монахи, и он становится насельни-
ком Александро-Невской лавры. Став 
духовником монастыря, преподобный 
подолгу принимает исповедь у тысяч 
людей, часто в неотапливаемых храмах, 
теряет здоровье и вынужден переехать 
в Вырицу. Его земной путь завершался 
здесь в молитвенном подвиге, пред-
стоянии перед Богом за духовных чад, 
которые ежедневно приезжали к нему. 
Было сложное время – безбожное пред-
военное, затем военное, когда Вырицу 
оккупировали немцы. Многих людей, 
атеистически настроенных, он привел 
к Богу. Заходя к нему в келью, даже 
неверующие люди меняли взгляды, 
поняв, что встретили святого – на его 
чистоту им было больно смотреть. Они 
каялись, исправляли свою жизнь».

«Мы должны учиться у святых, 
брать с них пример, – продолжил архи-
пастырь. – Большинство из здесь нахо-
дящихся – миряне, вам не нужно брать 
пример с монашеской жизни преподоб-
ного Серафима, это нужно нам, мона-
хам. Миряне должны брать пример 
с него как с мирянина. До принятия 
монашества он много трудился, рабо-
тал день и ночь. Стать хорошим купцом 
по-другому не получится. В субботу и 
воскресенье мирянин обязан по закону 
Божию быть в храме – преподобный, 
его супруга и дети обязательно в вос-
кресный день посещали храм. Кроме 
того, он занимался самообразованием, 
читал книги. Сейчас много литературы, 

читайте, полезное для себя выписы-
вайте. Если можно применить – приме-
няйте, если какие-то подвиги духовные 
выше сил – не надо браться, значит, это 
не для нас. У преподобного был духов-
ник, он руководствовался его советами. 
Важно в наше время иметь духовника. 
Мы своевольны, можем уклониться 
в неправильную сторону. А духовник 
поправит, подскажет, что сделали не 
так».

«От преподобного мы можем вос-
принять небольшой, но важный набор 
правил, как жить. В храм ходить всей 
семьей, а не так, что жена ходит, а муж 
нет, чаще исповедоваться, причащаться. 
Можно всей семьей петь на клиросе, 
это полезно для понимания службы. 
Нужно приучать детей, чтобы они тоже 
посещали богослужения, ходили в вос-
кресную школу. Тогда у нас получатся 
полноценные церковные семьи. Препо-
добный был и хорошим семьянином, 
и блестящих успехов достиг в мир-
ском поприще, но потом, когда пришло 
время, принял монашество. Монаше-
ствующие должны брать с него пример 
как с молитвенника. Живя в Вырице, 
он был очень болен, но просил, чтобы 
его выносили на камень, где ежедневно 
молился за своих чад. Он молился за 
Родину, за воинов. Сейчас такое же 
время, и нам надо молиться и о себе, и 
о нашей стране, которой выпала такая 
трудная миссия, и о воинах, защищаю-
щих Отечество. В общем, нужно делать 
все, что делал преподобный Серафим. 
Все мы должны молиться, предстоять 
перед Богом. Не надо надеяться, что 
«батюшка помолится». Надо и самим 

молиться за родных и близких, за Оте-
чество», – завершил проповедь митро-
полит Варсонофий.

Храму была подарена икона пре-
подобного Сергия Радонежского. Вла-
дыке Митрофану были преподнесены 
крест и панагия. Ответным подарком 
стала панагия с изображением препо-
добного Серафима Вырицкого. Отец 
Георгий отметил, что память о святом 
сохраняется в народе, поток людей к 
его могиле не иссякает. Было зачитано 
приветствие губернатора Ленобла-
сти Александра Дрозденко. В часовне 
преподобного Серафима митрополит 
и сопровождавшие его лица приложи-
лись к гробнице святого.

ПРАЗДНИКИ

ПАТРИАРШЕЕ ПРИВЕТСТВИЕ УЧАСТНИКАМ ТОРЖЕСТВ,
посвященных 75-летию со дня преставления преподобного Серафима Вырицкого
Возлюбленные о Господе архипастыри, все-

честные пресвитеры и диаконы, боголюбивые 
иноки и инокини, дорогие братья и сестры!

Сердечно приветствую всех вас, собравшихся 
ныне, дабы молитвенно почтить память преподоб-
ного Серафима Вырицкого – исповедника Церкви 
Русской и неусыпного ходатая нашего пред Престо-
лом Божиим.

Сей угодник Христов с детства стремился к 
монашеству, но промыслом Вседержителя желание 
его сердца сбылось только спустя 40 лет. Пройдя 
суровую школу жизни, подвижник, стяжавший 
дары Святого Духа, научился быть чутким к людям 
и искренне сопереживать им, утешать скорбящих и 
унывающих, помогать страждущим и неимущим.

В годы безбожного лихолетья Вырицкий старец 
принял на себя особый молитвенный подвиг. Он 
непрестанно просил Господа о прекращении гоне-
ний на Святую Церковь, о победе над фашистскими 
захватчиками, о воцарении мира в нашем Отечестве 
и о духовном возрождении народа.

С нелицемерной любовью и вниманием встре-
чал старец каждого приходящего к нему за сове-
том, наставлением и утешением. Весьма важными 
христианскими добродетелями преподобный счи-
тал долготерпение в скорбях и милосердие, умение 
прощать и посильное молитвенное делание. Глав-
ным содержанием наставлений сего угодника Хри-
стова неизменно оставался призыв принимать все 
происходящее с человеком как проявление благой 

и совершенной (Рим. 12:2) воли любящего Небес-
ного Отца.

В этот торжественный день вместе с вами обра-
щаюсь к преподобному Вырицкому подвижнику, 
дабы он «простер молитвенно руце свои ко Господу 
и умолил Спасителя рода человеческаго коснутися 
благодатию окаменелых сердец наших, омыти нас 
слезами покаяния, возставити в вере, укрепити во 
благочестии и вся полезная ко спасению даровати» 
(молитва преподобному).

Благословение Божие и молитвенное заступни-
чество преподобного Серафима Вырицкого да пре-
бывают со всеми вами.

+КИРИЛЛ, 
ПАТРИАРХ МОСКОВСКИЙ И ВСЕЯ РУСИ

«УЧИТЬСЯ У СВЯТЫХ»
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Двести одиннадцать лет назад, 16 апреля 
1813 года по старому стилю, в прусском 

городе Бунцлау (ныне польский Болеславец) 
ушёл из жизни фельдмаршал Михаил Илла-
рионович Кутузов. Было ему шестьдесят семь 
лет. Нет сомнений, что эта смерть в истории 
России останется незабываемой. Ведь он 
оставил этот мир на гребне мировой славы: 
имя Кутузова в те дни повторяли ежедневно 
не только в России, но и во Франции, Англии, 
Германии…

«Перед гробницею святой / Стою с поник-
шею главой… / Всё спит кругом; одни лам-
пады / Во мраке храма золотят / Столпов 
гранитные громады / И их знамен нависший 
ряд. / Под ними спит сей властелин, / Сей 
идол северных дружин, / Маститый страж 
страны державной, / Смиритель всех ее вра-
гов, / Сей остальной из стаи славной / Ека-
терининских орлов. / В твоем гробу восторг 
живет! / Он русский глас нам издает; / Он 
нам твердит о той године, / Когда народной 
веры глас / Воззвал к святой твоей седине: / 
«Иди, спасай!» Ты встал – и спас…» – писал 
А.С. Пушкин, посетив гробницу М.И. Куту-
зова в Казанском соборе, отдавая священную 
честь этому выдающемуся русскому полко-
водцу, государственному деятелю и дипло-
мату – герою загадочному, во многом непоня-
тому. Пушкин здесь, как всегда, показал себя 
мудрым и прозорливым историком, склонным 
к патетической аналитике.

1813 год израненный фельдмаршал встре-
тил с лаврами спасителя Отечества. Он сам, 
быть может, не ожидал столь громкого успеха, 
и переутомление сказалось на ослабевшем 
здоровье. Разбить Наполеона в генеральном 
сражении ему не удалось, но старый полко-
водец сумел перехитрить опасного ворога. 
Изгнание французов за пределы Отечества 
дорого стоило России: за спинами армии 
дымилась разграбленная, осквернённая 
Москва. На военном совете в Филях Кутузов 
принял решение отвести армию на восток и 
оставить Москву, что позволило ему сохра-
нить армию и перевести войну в новую фазу – 
войну на истощение противника. За решение 
отдать Москву без генерального сражения – 
за это его считали и мудрецом, и предателем. 
«Умён, умён! Хитёр, хитёр! Его и Де Рибас не 
обманет!» – говаривал про Кутузова Суворов.

Совершив фланговый Тарутинский манёвр, 
Кутузов вывел армию из-под удара, закрыл для 
Наполеона пути движения в южные районы 

страны и создал благоприятные условия для 
организации и подготовки контрнаступления. 
В дальнейшем нанес поражение армии Наполе-
она под Вязьмой и Красным, окончательно раз-
громив ее на р. Березина. В декабре 1812 года 
Кутузов был пожалован титулом светлейшего 
князя Смоленского. После изгнания французов 
из России он участвовал в разработке дальней-
ших планов ведения войны. 

В прежние годы несколько раз он чудом 
избежал смерти. Но в прусской Силезии, в 
последнем походе, его настигла простуда 
после продолжительной верховой езды. Куту-
зов спешил в Дрезден, в столицу Саксонии. 
Спешил – против своего обычая всё делать 
неторопливо. В нетерпении он пересел из 
кареты на лихого коня и поскакал верхом. 
Сырая весна проявила коварство… Скончался 
он в начале заграничного похода русской 
армии (ознаменовавшегося триумфальным 
вхождением русских войск в Париж, капиту-
лировавшего 19 марта 1814 года) в силезском 
городке Бунцлау, тело его было забальзамиро-
вано и отправлено в С.-Петербург, для погре-
бения в Казанском соборе. 

Имя князя Кутузова, героя Отечественной 
войны, тесно связано с именем Казанского 
собора. Его отношение к собору началось 
еще в 1802 году, когда он, будучи петербург-
ским генерал-губернатором, оказал услугу 
Комиссии о построении Казанской церкви 
предоставлением в ее распоряжение всей 
площади (у строящегося в 1801–1811 гг. 
Казанского собора) и улиц, к ней прилегаю-
щих, для склада строительных материалов. 
Перед своим отправлением к войску в досто-
памятный год Отечественной войны Кутузов 
молился перед чудотворной иконой Казан-
ской о ниспослании победы над супостатом. 
Благоприятный исход войны он приписывал 
заступничеству Божией Матери, лику которой 
он поклонялся в Казанском соборе. О душев-
ной его привязанности к Казанскому собору 
было известно и самому императору, который 
повелеть соизволил в соборе похоронить прах 
народного героя. 

Почти два месяца двигался траурный кор-
теж с телом Кутузова из Бунцлау в Петербург. 
Маршрут пролегал через Познань, Тильзит, 
Ригу, Нарву и Сергиеву пустынь. 11 июня кор-
теж прибыл в Санкт-Петербург, где был встре-
чен высшими чинами, сенаторами и духовен-
ством. В двух верстах от города лошадей 
распрягли и понесли гроб на руках. Затем гроб 

был поднят на катафалк, созданный Андреем 
Воронихиным, с помощью специальных меха-
низмов. Два дня петербуржцы прощались с 
Кутузовым. Надгробное слово произнес рек-
тор Духовной академии архиепископ Филарет, 
будущий митрополит Московский. 

В 1814 г. семья Кутузова установила ограду 
над его могилой. Оформление могилы Куту-
зова – последнее, что сделал Воронихин в Казан-
ском соборе. Ограда выполнена в виде низкой 
решетки из темной бронзы с золочеными вен-
ками, опорными стойками из моделей пушечных 
стволов и боевыми шлемами на угловых столбах. 
На красной мраморной доске над могилой начер-
тана надпись: «Князь Михаил Илларионович 
Голенищев-Кутузов-Смоленский. Родился в 1745 
году, скончался в 1813-м в городе Бунцлау». Над 
мемориальной доской расположена икона Смо-
ленской Божией Матери, доставленная из Алек-
сандро-Невской лавры.

Через пять лет после кончины Кутузова, 
23 сентября 1818 года, император Александр I 
писал к управляющему Министерством поли-
ции: «Прославляя бессмертные деяния вре-
мен минувших, изъявим справедливую при-
знательность к заслугам нашего времени: 
слава Генерал Фельдмаршалов: Князей Голе-
нищева-Кутузова-Смоленского и Барклая-де-
Толли требует также достойных памятников, 
коими украсится площадь перед Соборным 
Храмом Казанской Божией Матери, где рос-
сияне видят многочисленные трофеи побед 
своих, дарованных Нам Господом и благосло-
венных человечеством».

Предначертания монарха не сразу полу-
чили свое осуществление. Только в 1829 году 
новый император Николай I решил исполнить 
желание своего брата, заказав исполнение ста-
туи Кутузова и Барклая-де-Толли скульптору 
Борису Ивановичу Смирнову, прозванному 
Орловским (1792–1838 гг.). После захороне-
ния Кутузова, в окружении боевых трофеев 
победоносной армии, храм на Невском про-
спекте по праву стал считаться памятником 
всенародного подвига в Отечественной войне 
1812 года. 25 декабря 1837 года, в 25-летнюю 
годовщину изгнания наполеоновских заво-
евателей из пределов России и победоносного 
завершения Отечественной войны 1812 года, 
у Казанского собора состоялось торжествен-
ное открытие памятников фельдмаршалам 
М.И. Кутузову и М.Б. Барклаю-де-Толли, 
сопровождавшееся артиллерийским салютом 
и военным парадом.

Молебен для казаков – участников СВО – отслужил 10 апреля 
2024 года в Казанском кафедральном соборе председатель 

приходского совета протоиерей Александр Пашков в сослужении 
клириков храма. За богослужением молились члены 5-й казачьей 
разведывательной бригады «Терек».

«Мы находимся в храме русской воинской славы, – сказал 
отец Александр. – Наш собор не строился изначально как храм 
Христа Спасителя, в ознаменование побед в Отечественной 
войне 1812 года, – он возводился как дом Пресвятой Владычицы 
нашей Богородицы, и главная его святыня – икона Богоматери 
Одигитрии, что в переводе означает «Путеводительница». Божия 

Матерь – Путеводительница для любого человека, кто к Ней 
обращается. В акафисте Ее Казанской иконе говорится о том, что, 
когда царь Петр Первый строил город, в его сердце он поставил 
честную икону Богоматери, и с того времени Она стала нашей 
небесной покровительницей, защитницей. Всегда в войсках при-
сутствует Ее икона, потому что Она бывает милующей, любящей, 
заботящейся, но и грозной, карающей».

Священник рассказал, что Казанский собор был построен за 
десять лет и освящен в 1811 году. Через год выдающийся полко-
водец, победитель Наполеона Михаил Кутузов почил о Господе, 
и император Александр I принял решение похоронить его в 

недавно построенном соборе. Рядом с захоронением находится 
икона, которую Михаил Илларионович всегда возил с собой во 
все походы.

Отец Александр обратил внимание на следы, сохранившиеся 
на колоннах собора: в этих местах крепились знамена, отбитые у 
побежденных французов. В свое время собор был весь завешан 
флагами – об этом свидетельствуют старые фотографии. Но когда 
в 1930-е годы собор был закрыт, флаги разошлись по музеям.

Он отметил, что сейчас тоже трудное время, поэтому важна 
молитва. Как и в начале XIX века, против России восстал весь 
мир, потому что Россия – православная страна, она всегда стоит 
за евангельскую правду. Отец Александр призвал воинов пом-
нить, что Бог все видит и всегда на стороне тех, кто стоит за 
истину.

Для церемонии награждения участники богослужения 
собрались у могилы Михаила Кутузова. «Мы совершили моле-
бен, который все присутствующие не столько слушали, сколько 
чувствовали сердцем – настолько он проникновенно состав-
лен, – сказал протоиерей Александр Пашков. – Мы служим этот 
молебен каждое воскресенье в два часа дня, помолиться прихо-
дят воины, их матери, жены. Господь всегда слышит молитвы, 
поэтому нужно с верой к Нему обращаться. Часто люди спра-
шивают, какую молитву читать в той или иной беде. Не нужно 
ничего специально учить, достаточно самых простых, коротких 
молитв». Отец Александр поблагодарил казаков за воинский 
труд, напомнил о славном прошлом Отечества.

Приказом верховного атамана Всероссийского казачьего обще-
ства Виталия Кузнецова отличившиеся в боях казаки были награж-
дены медалью «Казачья доблесть». Награды вручал атаман Северо-
Западного войскового казачьего общества полковник Максим Буга.

С приветствием к награжденным обратился член правления 
регионального отделения ВРНС Вадим Окрушко. Полковник Мак-
сим Буга пожелал всем здоровья и заверил, что штаб войска будет 
помогать всем казакам – участникам СВО и членам их семей.

СОБЫТИЯ

МОЛЕБЕН В КАЗАНСКОМ СОБОРЕ 
для участников СВО

ПЕРЕД ГРОБНИЦЕЮ СВЯТОЙ…
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В родительскую субботу седмицы 4-й Великого поста, 
13 апреля 2024 года, митрополит Санкт-Петербургский и 

Ладожский Варсонофий возглавил Божественную литургию 
в храме святителя Николая Чудотворца на Большеохтинском 
кладбище. Его Высокопреосвященству сослужили настоятель 
протоиерей Геннадий Гордеев с клиром, иерей Павел Ермош-
кин и другие священнослужители. Было совершено уставное 
заупокойное богослужение.

«У каждого из нас есть усопшие сродники и близкие, – 
сказал владыка в проповеди. – Никто на земле не останется 
жить вечно. Мы знаем только двух человек, взятых живыми на 
небо, – это Енох в допотопное время и пророк Илия в послепо-
топное. Всех остальных смерть застает, где придется: на войне, 
в автокатастрофах, терактах, как недавно в Подмосковье, в 
больницах, а кто-то умирает в постели при старости, но все ухо-
дят отсюда, на земле никто не остается. Все знают, что смерть 
неизбежна, но, тем не менее, о ней никто и нигде не говорит. 
Только Церковь постоянно взывает помнить о ней, потому что 
это очень важно. Умирание тела неизбежно, но у человека есть 
и бессмертная душа. Мы должны по-христиански относиться 
к смерти, не бояться ее. Смерть тела мгновенна, а со смертью 
души все может быть по-другому. Душа тоже имеет жизнь и 
смерть. Мы еще на земле, крестившись, вбираем в себя вечную 
жизнь, но пока не ведаем, куда Бог нас распределит по кончине. 
Он сказал: «Не бойтесь убивающих тело, души же не могущих 
убить; а бойтесь более Того, Кто может и душу и тело погубить 
в геенне» (Мф.10:28). Мы должны бояться душевной смерти. 
Отчего она происходит? Душа живет единственно Богом и Его 
благодатью. Больше она ничем не питается и не оживляется. 
Единственная причина, разъединяющая нас с Богом, – это грех. 
Вот чего нужно бояться – не смерти, а греха. А мы часто греха 
не боимся, живем бесстрашно, грешим налево и направо, как 
будто отвечать не придется. Мы душу свою калечим, убиваем 
уже здесь».

«Как построить жизнь, чтобы не грешить? – продолжил 
архипастырь. – Надо избегать соблазнов, ведущих ко греху. 
Обходить искушения, которые всегда бывают на нашем пути, 
и стараться, чтобы душа оставалась с Богом. Если душа с 
Богом – она живая. Если она живая здесь – будет живая и там. 
Ангелы возьмут ее, когда она будет выходить из тела, и поне-
сут в обители небесные, уготованные для верующих. Нужно 
задуматься, когда мы совершаем поминовение родных и близ-
ких, не только о них, но и о себе – как мы живем, успеем ли 
во всех грехах раскаяться и отстать от них. Еще не поздно 
заняться исправлением самих себя».

«В родительские субботы всегда хорошо приходить в храм 
Божий, заказывать панихиду и обедню, молиться об усопших. 
Мы сегодня делаем для них праздник. Они очень рады полу-
чить эту весточку с земли, что там родственники помнят их и 
молятся, приходят в храм. Они довольны этим и там вздохнут 
о нас: «Господи, мы себе уже не можем ничем помочь, помоги 
нашим родственникам, которые еще живут на земле, любят и 
помнят нас, приходят в храмы, убираются на могилках». Надо 
молиться о сродниках, о невинно убиенных и воинах, погиба-
ющих на войне, чтобы Господь простил им все прегрешения 
вольные и невольные и дал вечные Свои обители. Поздрав-
ляю вас с родительской субботой, завершением четвертой сед-
мицы Великого поста. Пост быстро проходит, четыре недели 
позади, осталось всего три недели до Пасхи. Время быстро 
идет, нужно успеть очиститься, исправиться, чтобы пасхаль-
ная радость посетила нас, и мы могли делиться ею с близ-
кими», – завершил проповедь митрополит Варсонофий.

Храму была подарена икона мученика Трифона. Правящий 
архиерей посетил могилы родителей Святейшего Патриарха 
Кирилла – протоиерея Михаила и Раисы Гундяевых. Николь-
ский храм на Большеохтинском кладбище был освящен 10 октя-
бря 1814 года. Не закрывался. После капремонта и росписи 
интерьера вновь был освящен малым чином 4 ноября 1870 года.

«ПРАЗДНИК ДЛЯ УСОПШИХ»

В Неделю 4-ю Великого поста, 14 апреля 2024 года, 
митрополит Санкт-Петербургский и Ладожский Вар-

сонофий возглавил чинопоследование пассии в Казанском 
кафедральном соборе. Его Высокопреосвященству сослу-
жили ключарь протоиерей Андрей Герасимов, председа-
тель приходского совета протоиерей Александр Пашков, 
иерей Павел Ермошкин, клир собора и другие священно-
служители. За богослужением пел хор собора под управле-
нием Светланы Румянцевой. 

При пении стихиры «Тебе, одеющагося светом, яко 
ризою» Святое Евангелие было изнесено на центр храма 
и положено на аналое перед Крестом. Владыка и духовен-
ство прочли акафист Страстям Христовым. По возглаше-
нии прокимна «Разделиша ризы» был прочитан отрывок 
из Евангелия от Луки о Страстях Христовых. 

При пении стихиры «Приидите, ублажим Иосифа при-
снопамятного» правящий архиерей, духовенство и все 
молящиеся совершили поклонение Кресту Господню. 

«Мы совершили третью пассию в этом году, – сказал 
владыка в проповеди. – Господь вознесся на Голгофу – 

мы еще раз прочувствовали весь искупительный подвиг 
Сына Божия. Вся Его жизнь была направлена только в 
одну точку – на Голгофу. Когда было определено сотво-
рить человека, Бог знал, что человек не устоит в свя-
тости, любви Божией, отойдет, согрешит. А святость и 
грех – несовместимы. Невозможно было Богу сочетаться 
с грешным человеком. Что-то нужно было делать. И вот 
Спаситель принял подвиг исцелить падшую человеческую 
природу, взять на себя все грехи, а значит, и всю вину за 
них. За грехи человек наказывается смертью. Если Господь 
берет на себя грехи, то должен взять и вину, пойти на 
смерть. Это неразрывно – там, где грех, там смерть. Иисус 
по-человечески просил Отца Своего Небесного, может 
быть, получится как-то по-другому: «Отче Мой! если воз-
можно, да минует Меня чаша сия; впрочем не как Я хочу, 
но как Ты» (Мф.26,39). Но по-другому не получается. Мы 
слышали сегодня в прокимне, как Он боится потерять 
связь с Богом Отцом: «Боже Мой, Боже Мой! для чего Ты 
Меня оставил?» (Мф.27:46). Но Бог на время оставляет 
Христа, чтобы Он в этих страданиях по своей человече-
ской природе умер. Христос умирает, побеждая диавола и 
геенну, которая разрушает людей. Он совершает этот под-
виг нечеловеческий, невозможно было бы нам, простым 
людям, взять грехи всех людей от века скончавшихся и 
еще которые будут жить, ни один человек не справится. 
Это только мог понести Сын Божий, который вочелове-
чился, взял грехи на себя и был готов умереть за них».

«Господь умирал в окружении Богоматери, возлюблен-
ного ученика Иоанна Богослова и нескольких женщин, – 
продолжил архипастырь. – А сколько людей за Ним ходили? 
Тысячи. Но все испугались и разбежались. Он увидел, что 
представляет собой человек. Как с Его Матерью поступили 
иудеи? В Законе Моисеевом есть предписание: нельзя уби-
вать мать и детеныша животного в один день (Лев.22, 28), 
а Она страдает, видя, как приносят в жертву ее ребенка. 
Здесь Мать стоит, а убивают человека. Где же эти книж-
ники, которые скрупулезно за Христом следили – нару-
шает ли Он субботу? Здесь нарушается Закон – и никакой 
реакции. Они еще и народ науськивали, чтобы он кричал 

«распни, распни Его», и отпустили Варавву. Матерь Божия 
даже не может проститься с Сыном, Ее не подпускают 
ко Кресту. Иисус на Кресте говорит Ей последние слова: 
«Жено! се, сын Твой» (Ин.19:26). А потом говорит ученику 
Своему Иоанну: «Се, Матерь твоя!» (Ин.19:27). То есть 
Господь дал последние наставления Матери и поручил Ее 
ученику. Богородица приняла послушание и сегодня всех 
нас покрывает, помогает нам и заступается за нас. Мы 
должны быть благодарны Ей за то, что Она понесла такой 
крест, не каждая мать такое выдержит, но Она выстояла. 
Как Ее сердце могло такое вынести?»

«Мы каждый год читаем об этом и должны делать 
выводы. Господь понес страдания ради нас и взял наши 
грехи. А где же наша благодарность Богу? Где наше исправ-
ление? Мы должны взять свой крест и идти за Господом. 
Из чего состоит наш крест? Мы все пронизаны грехом, 
надо отверзнуться самих себя. Отвергнуть свое «я», само-
любие и полностью предаться воле Божией, чтобы она 
вела нас по жизни. Сами мы никто. Мы пожили по своей 
воле и к чему пришли со своими самолюбием, честолю-
бием, гордостью? Надо оставить все это и жить исключи-
тельно по воле Божией оставшееся время. Это показал нам 
Христос. Он все сделал по воле Божией. Будучи двенадца-
тилетним мальчиком в Иерусалимском храме, Он сказал: 
«Мне должно быть в том, что принадлежит Отцу Моему» 
(Лк.2:49). Он исполнял волю Отца еще в двенадцать лет, 
а дальше ничего не делал, не помолившись Отцу Небес-
ному. Прежде чем что-то совершить, Он берет благослове-
ние Отца. И мы должны учиться жить по воле Божией. Это 
самое главное, первое. Второе – воля Божия заключается в 
исполнении заповедей. Мы должны знать заповеди Божии 
и не относиться невнимательно к ним. Важно по оконча-
нии поста не расслабиться, не растерять то, что соберем 
сейчас, чтобы бес не искусил нас снова. А он будет обя-
зательно искушать и проверять нас, чтобы мы нарушали 
волю Божию и заповеди. Поэтому надо всегда думать, как 
правильно жить. И Господь, и Матерь Божия нам показы-
вают, что надо жить исключительно по воле Божией», – 
завершил проповедь митрополит Варсонофий.

«ПОДВИГ СЫНА БОЖИЯ»

Пассия (от латинского – «страдание») – богослужебное последование, совершаемое в четыре воскресенья Великого 
поста вечером, на котором читаются тексты Евангелия о страданиях Христа. Эта самая поздняя по времени воз-
никновения православная служба была составлена в середине XVII века митрополитом Киевским Петром (Могилой), 
создателем многих литургических форм. Чинопоследование было помещено в приложение к Цветной триоди, изданной 
Киево-Печерской лаврой в 1702 году. Смысл пассии – сопереживание со Христом последних дней Его земной жизни и, 
в особенности, Крестной Смерти. За каждой пассией прочитываются евангельские повествования о страданиях Хри-
ста: на первой – 26 и 27 главы от Матфея, на второй – 14 и 15 от Марка, на третьей – 22 и 23 от Луки, на четвертой – 
18 и 19 от Иоанна. По традиции во время чтения Евангелия молящиеся стоят с зажженными свечами. В конце службы 
верующие с благоговением подходят поклониться Кресту Христову, который выносится на середину храма. 
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В среду 5-й седмицы Великого 
поста, 17 апреля 2024 года, 

митрополит Санкт-Петербургский 
и Ладожский Варсонофий совершил 
утреню с чтением великого канона 
преподобного Андрея Критского в 
Казанском кафедральном соборе. 
Его Высокопреосвященству сослу-
жили протоиерей Николай Преоб-
раженский, ключарь протоиерей 
Андрей Герасимов, председатель 
приходского совета протоиерей 
Александр Пашков, клир собора, 
иерей Павел Ермошкин и другие 
священнослужители. За богослуже-
нием пел хор собора под управле-
нием Светланы Румянцевой. Прото-
иерей Александр Пашков прочитал 
житие святой Марии Египетской.

Правящий архиерей и духо-
венство собора прочитали канон 
преподобного Андрея Критского. 
К концу каждой песни добавлялись 
тропари преподобной Марии.

«Мы пришли сегодня в храм, 
чтобы помолиться и послушать в 
последний раз в этом году канон 
преподобного Андрея Критского и 
житие преподобной матери нашей 
Марии Египетской, – сказал вла-
дыка в проповеди. – Эта служба – 
особая, в Великом посту много 
особых служб: в субботу будет 
Похвала Пресвятой Богородицы, 
через неделю – Лазарева суббота, 
потом Страстная седмица. Нужны 
силы физические и духовные, 
чтобы приходить в храм, молиться 
о себе, родных и близких. Препо-
добный Андрей Критский написал 
прекрасный канон, который мы 
читали на первой седмице, и только 
что он прозвучал сейчас. Этот текст 
заставляет задуматься, его суть 
можно выразить кратко: грехи – 
наши враги, от них нельзя ждать 
ничего хорошего, наоборот, всеми 
силами нужно от них удаляться. Для 
нас важен пример святых. А есть 
ли они сейчас? Представьте, есть. 
Когда мы придем на Страшный Суд, 

удивимся, увидев среди них наших 
современников и ровесников. Они 
в наше время смогли исполнить все 
заповеди Божии».

«И в другие времена людям каза-
лось, что святых среди них нет, – 
продолжил архипастырь. – В девят-
надцатом веке все знали писателей, 
поэтов, тогда же жил преподобный 
Серафим Саровский. Простой народ 
к нему ходил, но мало ли в России 
батюшек! Так никто святого в нем и 
не видел... Иоанна Кронштадтского, 
правда, замечали, но это редкий слу-
чай. Святые есть во все времена, и не 
нужно ссылаться на то, что обилие 
информации, мобильный телефон, 
телевизор и компьютер мешают 

святости. Кто-то телевизор не смо-
трит, читает Священное Писание, 
жития святых – и спасается. Святых 
можно найти и сегодня – тех, кото-
рые с грехом покончили, победили 
его. Грех победить нелегко, он очень 
сильный, сбивает с пути, соблаз-
няет, искушает. Но кто-то может его 
преодолеть, как, например, Мария 
Египетская. Она поехала с палом-
никами на Святую землю, чтобы 
поклониться Кресту Христову. И 
когда неведомая сила не пустила ее 
в храм, задумалась: «Попаду ли я в 
Царствие Небесное, если к Древу 
не могу подойти?» Она поняла, что 
невозможно совмещать блудную 
жизнь с христианской верой. И в 

корне изменила свою жизнь, да как 
изменила! Сорок семь лет провела в 
пустыне в одиночестве! Мы не смо-
жем повторить ее подвиг, она была 
высочайшей подвижницей. Преодо-
левала гравитацию – поднималась 
над землей во время молитвы, пере-
ходила Иордан, как посуху. Мы так 
молиться не сможем, нас к земле 
тянет, а она преодолевала притяже-
ние силой Божией».

«Мария Египетская поняла, что 
нельзя жить так, как она жила, и мы 
должны понимать, что грехи несо-
вместимы со спасением. Чтобы спа-
стись, надо избавиться от них окон-
чательно и бесповоротно. Сразу не 
получается: нужно постепенно, тер-
пеливо, раз за разом бороться, пре-
одолевать грехи – тогда спасемся. 
Мария Египетская была грешницей, 
она и на Святую землю отправилась, 
чтобы грешить. Но Господь-челове-
колюбец не допустил ее в храм и тем 
показал, что любит ее и хочет спа-
сти. И Божия Матерь показала Свою 
любовь: взяла ее под Свое покрови-
тельство, наставничество. Благодаря 
любви Господа и Богородицы Мария 
достигла того, что для нас недо-
стижимо и непостижимо. Вот что 
делает Бог, когда мы Ему отдаемся 
всецело. Надо полностью подчи-
ниться воле Божией. Жить по своей 
воле мы не можем. Мы видим, как 
живут те, кто считает, что обойдется 
без Бога. Чтобы достичь вечности, 
нужно знать, что Христос пришел 
на землю для нашего спасения, знать 
Его учение, заповеди, жить по ним. 
У нас есть посты, такие длинные 
службы, чтобы мы усваивали благо-
дать Божию, которая преодолевает 
земное притяжение и помогает под-
няться на небо. Желаю вам помощи 
Божией по молитвам преподобного 
Андрея Критского в преодолении 
грехов и немощей», – завершил про-
поведь митрополит Варсонофий. 

Богослужение транслировалось 
на YouTube-канале собора.

ВЕЛИКИЙ ПОСТ

«ПРЕОДОЛЕТЬ ГРЕХИ»
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ВСТРЕЧА 
«Священномученик Вениамин и сподвижники»
Встреча «Священномученик Вениамин и сподвижники», 

организованная Сообществом ревнителей памяти свя-
щенномученика митрополита Петроградского Вениамина, 
состоялась 21 апреля 2024 года в конференц-зале в крипте 
Казанского кафедрального собора. Она была приурочена ко 
дню рождения владыки (17/29 апреля 1873 года).

Молебен в нижнем храме священномученика патриарха 
Ермогена совершил председатель приходского совета собора 
протоиерей Александр Пашков в сослужении игумена Вар-
лаама (Переверзева) и протоиерея Константина Головат-
ского. В алтаре молился епископ Кронштадтский Вениамин. 
Пел молодежный хор Казанского собора под управлением 
Василия Борисенко.

Затем участники встречи прошли в конференц-зал, где 
епископ Вениамин зачитал приветствие митрополита Санкт-
Петербургского и Ладожского Варсонофия.

«Эпоха господства атеистической идеологии стала для 
Церкви временем гонений и испытаний, мученичества и 
исповедничества многих ее верных сыновей. В темную ночь 
безбожия «светильником всесветным и пастырем добрым» 
(тропарь святому) явился в граде апостола Петра владыка 
Вениамин (Казанский). Вместе со сподвижниками, священ-
нослужителями и мирянами, людьми разных возрастов и зва-
ний он был подвергнут неправедному судилищу и взошел на 
свою Голгофу, пострадав за веру и Церковь Христову даже до 
смерти. Вспоминая спустя столетие подвиг новомучеников и 
исповедников земли нашей, мы вдохновляемся их непоколе-
бимой верой, всецелым упованием на волю Божию, смире-
нием и мужеством», – сказано, в частности, в послании.

Владыка Вениамин выразил радость, что сохраняется 
память о новомучениках и исповедниках, и среди них – 
о священномученике митрополите Вениамине. Священно-
мученик Вениамин «не искал своего» (1Кор.10:24) и стал 
примером для многих, он – светильник, который продолжает 
светить всем нам. Владыка напомнил слова апостола Павла: 
«Подражайте мне, как я Христу» (1Кор.4:16). Так и мы 
должны подражать священномученику Вениамину в трудах, 
стремлениях, заботах о спасении. Он не побоялся ничего, 
сохранил свою веру и принял мученическую кончину.

Протоиерей Александр Пашков напомнил, что первый 
вечер, посвященный митрополиту Вениамину, прошел 
13 августа 2022 года в Большом зале Филармонии, на нем 
присутствовал Святейший Патриарх Кирилл, члены Свя-
щенного Синода, представители общественности и куль-
турного сообщества. Нынешний вечер – продолжение той 
встречи. Нужно сделать так, чтобы память о священному-
ченике Вениамине укреплялась, раскрывалась среди нашего 
народа, эта тема должна всегда иметь продолжение.

Отец Александр отметил, что присутствие епископа 
Кронштадтского Вениамина на этом вечере символично: в 
свое время он был пострижен митрополитом Варсонофием в 
память священномученика митрополита Вениамина. Спустя 
время митрополит Варсонофий стал правящим архиереем 
нашей епархии, а владыка Вениамин – наместником Алек-
сандро-Невской лавры.

Протоиерей Александр Пашков напомнил слова Священ-
ного Писания: «В память вечную будет праведник. От слуха 
зла не убоится» (Пс.111:6). Не надо бояться никаких злых 
слухов и злых сил, как не боялся их священномученик Вени-
амин. Если в 1920-е годы и последующие десятилетия были 
прямые гонения на Церковь, то в позднесоветские времена 
давление на Церковь со стороны властей было гораздо менее 
интенсивным, однако продолжалось: в частности, было 
запрещено говорить о Боге в общественном пространстве, 
все доходы храмов направлялись, как тогда говорилось, 
«в фонд мира», приходы платили большие деньги за элек-
троэнергию, отопление и т.д. Само упоминание о митропо-
лите Вениамине было под запретом, но наступило время, 
когда гонения вдруг закончились и забытые было имена воз-
вратились из, казалось бы, небытия – это свидетельствует о 
том, что Господь побеждает все темные силы.

Ведущая вечера актриса Анна Загребнева напомнила о 
мероприятиях, организованных Сообществом ревнителей 
памяти митрополита Вениамина: о праздновании в 2022 
году столетия Петроградского процесса, о конференции в 
Синем зале епархиального управления – бывшей Кресто-
вой митрополичьей церкви, состоявшейся 13 ноября 2023 
года. Анна Загребнева обратила внимание на QR-код в про-
граммке, который ведет в группу сообщества «ВКонтакте», 
отметила, что деятельность Сообщества ревнителей памяти 
митрополита Вениамина благословил Патриарх Кирилл.

Протодиакон Владимир Василик в докладе «Поместный 
собор и «чудо в Чудовом монастыре» подчеркнул, что митро-
полит Вениамин был чужд любой партийности, в дни рево-
люционных потрясений молился за всех и призывал к этому 
паству. Владыка Вениамин участвовал в Поместном Соборе 
1917 года. В это время в Петрограде произошла революция, но 

в столице она была довольно бескровной: погибли несколько 
человек, и то число случайно. Однако в Москве противостоя-
ние было кровавым. Вспыхнул юнкерский мятеж, и с 29 октя-
бря (по старому стилю) большевики начали обстрел центра 
Москвы, в том числе Кремля. Сохранилось письмо владыки 
Вениамина протоиерею Философу Орнатскому, в котором он 
описывает, что стену его комнаты пробили два снаряда, при-
чем он вышел из нее за несколько минут до этого. Стена была 
разрушена, но икона Богородицы, висевшая на ней, осталась 
цела. Эти события и были настоящим чудом. Отец Владимир 
продемонстрировал фотографии разрушенных тем обстрелом 
храмов, дворцов и музеев Кремля, рассказал о брошюре «Рас-
стрел Московского Кремля», описывающей ущерб, нанесен-
ный Кремлю вооруженными красногвардейцами, авторства 
епископа Камчатского и Петропавловского Нестора (Аниси-
мова; 1885–1962). Единственным радостным событием на 
Поместном Соборе, по словам епископа Нестора, было избра-
ние Патриарха Тихона.

Протодиакон Владимир Василик отметил, что, несмотря 
на участие иностранцев, в основном делали революцию рус-
ские православные, но заблудшие люди. Почему так случи-
лось? Основной причиной было то, что простой народ, по 
сути, мало знал о своей вере, поэтому в наше время необхо-
димо подлинное православное просвещение.

Протоиерей Константин Головатский выступил с докла-
дом «Деятельность священномученика Философа Орнат-
ского в Казанском соборе и устроение храма в крипте 
собора». Отец Константин отметил, что отец Философ был 
одним из наиболее авторитетных священников нашей епар-
хии, традиционное благочестие сочеталось в нем с яркой 
общественной деятельностью. Святой Иоанн Кронштадт-
ский был духовником отца Философа, кроме того, они состо-
яли в родстве. Отец Философ издавал труды отца Иоанна. 
В 1890 году протоиерей Философ Орнатский стал членом 
Общества распространения религиозно-нравственного про-
свещения, затем возглавил это общество. По его инициа-
тиве построено 12 храмов и множество благотворительных 
учреждений. Отец Философ с 1913 года был настоятелем 
Казанского собора. Он принимал активное участие в помощи 
фронту, отдал свою квартиру под лазарет для раненых вои-
нов. Был участником Поместного Собора, произнес там речь 
о необходимости крестных ходов. Сам организовал в январе 
1918 года крестные ходы в защиту Александро-Невской 
лавры от большевиков. Именно митрополит Вениамин и 
отец Философ были инициаторами устройства в крипте 
собора храма священномученика Ермогена. Такое посвяще-
ние было особенно уместно в Казанском соборе, поскольку 
Патриарх Ермоген – автор сказания о явлении Казанской 
иконы Божией Матери. Работы были начаты, но завершения 
своих трудов отец Философ не увидел. Устройство храма 
продолжалось и после его мученической кончины. В после-
революционные годы в устройстве этого храма был и прак-
тический смысл: собор не отапливался, необходимо было 
создать нижний теплый храм. Патриарх Тихон приезжал и 
смотрел за ходом строительства. В январе 1921 года нижний 
храм был освящен митрополитом Вениамином. Отец Кон-
стантин коснулся и истории современного восстановления и 
освящения храма 13 августа 2019 года.

Иерей Виталий Капралов в сообщении «Участник 
Петроградского процесса архиепископ Венедикт (Плот-
ников)» также рассказал о судьбе одного из сподвижников 
митрополита Вениамина. Историческим обществом при 
храме Всех святых, в земле Санкт-Петербургской про-
сиявших, в поселке Левашово собраны материалы для 
канонизации владыки Венедикта. Он был подсудимым на 
Петроградском процессе, сначала был приговорен к рас-
стрелу, потом расстрел был заменен на тюремное заключе-
ние, причем сидел он недолго и был восстановлен в клире 
Петроградской епархии. Когда начался обновленческий 
раскол, благодаря епископу Лужскому Мануилу (Лемешев-
скому) большинство приходов епархии вернулись в лоно 
патриаршей Церкви. После его ареста владыка Венедикт 
одновременно управлял и Петроградской, и Олонецкой 
епархиями. Был отправлен в ссылку, по возвращении воз-
главлял последовательно Вологодскую, Новгородскую и 
Казанскую кафедры. В годы «большого террора» аресто-
ван, этапирован в Ленинград. Расстрелян в 1937 году, воз-
можно, покоится на Левашовской пустоши.

Протоиерей Евгений Горянчик выступил с докладом 
«Свидетельство об опыте веры в подвиге священномуче-
ника Вениамина и трудах его последователей». Он напомнил 
об оратории Михаила Малевича «Страдалец до Голгофы», 
текстом которой стало предсмертное письмо митрополита 
Вениамина. Отец Евгений привел слова из этого письма: 
«Трудно, тяжело страдать, но по мере наших страданий, 
избыточествует и утешение от Бога. Трудно переступить 
этот Рубикон, границу, и всецело предаться воле Божией. 
Когда это совершится, тогда человек избыточествует утеше-
нием. <…> Страдания достигли своего апогея, но увеличи-
лось и утешение. Я радостен и покоен, как всегда. Христос 
наша жизнь, свет и покой. С Ним всегда и везде хорошо...» 
Отец Евгений отметил, что многие последователи митро-
полита Вениамина тоже стали мучениками, в том числе – 
члены Александро-Невского братства. Особенно подробно 
он рассказал о тайной женской монашеской общине в 
Петергофе, которую окормлял игумен Варсонофий (Верев-
кин; 1894–1939). В течение десяти лет сестры жили единой 
семьей, в 1932 году вместе с духовником были арестованы. 
По болезни игумен Варсонофий был освобожден из лагеря, 
проживал в Новгороде. Перед смертью трижды пропел 
«Аллилуйя», хотя до этого несколько дней не разговаривал. 
Написал уникальную диссертацию «Учение о молитве по 
«Добротолюбию», которая в настоящее время издана.

Заслуженный артист России Владимир Миллер в сооб-
щении «К 100-летию кончины: Сергей Михайлович Ляпу-
нов – композитор и подсудимый Петроградского процесса» 
рассказал, что 8 ноября 2024 года исполнится сто лет со дня 
смерти Сергея Ляпунова. Революция принесла семье Ляпу-
новых множество испытаний: в 1920 год умер от сыпного 
тифа старший сын Юрий, потом на войне погиб сын Андрей. 
Сам композитор заведовал  Певческой капеллой, а также 
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15–17 апреля 2024 года в Твери про-
шла стратегическая сессия по раз-

витию Всецерковного православного 
молодежного движения «Верные». Орга-
низатором мероприятия выступил Сино-
дальный отдел по делам молодежи РПЦ.

Участниками сессии (очно и онлайн) 
стали 145 представителей епархиальных 
отделов по делам молодежи со всей России, 
а также депутаты и сотрудники администра-
ции, курирующие направление молодежной 
политики на региональном и федеральном 
уровнях, в том числе заместитель предсе-
дателя Государственной думы Российской 
Федерации Анна Кузнецова, временно 
исполняющий обязанности министра моло-
дежной политики Тверской области Алек-
сей Ежов, председатель Отдела по делам 
молодежи Санкт-Петербургской епархии 
протоиерей Константин Головатский.

Приветствие от председателя Сино-
дального отдела по делам молодежи епи-
скопа Истринского Серафима участникам 
сессии передал его заместитель иерей 
Алексий Соловьев. Тверскую епархию 

на совещании представлял председатель 
Отдела по делам молодежи священник 
Владимир Кадочников. Он зачитал собрав-
шимся приветствие митрополита Твер-
ского и Кашинского Амвросия, в котором 
отмечался высокий уровень задач, стоящих 
перед участниками стратегической сессии.

В ходе работы сессии были сформули-
рованы цели, задачи и направления дея-
тельности ВПМД «Верные». Кроме того, 
были выработаны решения, связанные с 
изменениями устава движения.

Участники разработали проект обра-
щения к молодежи и руководителям обще-
ственных организаций, версию положения 
о ВПМД, а также составили план меро-
приятий на второе полугодие 2024 года, 
которое будет передано на рассмотрение 
епископу Истринскому Серафиму и Анне 
Кузнецовой.

Движение «Верные» представляет 
собой новый этап развития Всецерков-
ного православного молодежного движе-
ния. Работа над проектом осуществляется 
согласно постановлению Священного 

Синода от 23–24 сентября 2021 г. (журнал 
№ 71) о развитии ВПМД.

Молодежный проект развивает тради-
ции Всецерковного православного моло-
дежного движения, цель которого – поддер-
живать и объединять молодежь с близкими 
духовно-нравственными ценностями, 
любовью к Богу и своей Родине. Небесным 
покровителем и символом обновленного 
движения стал Архистратиг Михаил.

Движение «Верные» благословил Свя-
тейший Патриарх Московский и всея Руси 
Кирилл во время визита в Московский 
педагогический государственный универ-
ситет 24 октября 2023 года. Его Святейше-
ству инициативу представили вице-спи-
кер Государственной думы ФС РФ Анна 
Кузнецова и председатель Синодаль-
ного отдела по делам молодежи епископ 
Истринский Серафим.

ЕПАРХИАЛЬНАЯ ЖИЗНЬ

Сессия по развитию Всецерковного православного молодежного 
движения «Верные»

III Петербургский молодежный исторический форум 
«Герои Отечества»
Команда отдела по делам молодежи во 

главе с председателем отдела протои-
ереем Константином Головатским приняла 
участие в III Петербургском молодежном 
историческом форуме «Герои Отечества», 
который прошел 4 апреля 2024 года на 
площадке Заксобрания и «Газпром-школы 
Санкт-Петербург».

Команда молодежного отдела про-
вела интерактивный семинар «Отно-
шения молодого человека и девушки: 
семья в перспективе», который провели 
Юрий Яцына, Мария Иваровская и Денис 
Новицкий.

Протоиерей Константин Головатский 
участвовал в пленарном заседании (где 

зачитал приветствие митрополита Санкт-
Петербургского и Ладожского Варсоно-
фия), панельной сессии «Нет народа, о 
котором было бы выдумано столько лжи, 
нелепостей и клеветы, как народ рус-
ский» – Екатерина II» и «круглом столе», 
посвященном региональному компоненту 
цикла внеурочных занятий «Разговоры о 
важном».

В форуме участвовали более 400 
школьников и студентов из 40 регионов 
России и других государств, депутаты 
Госдумы и петербургского парламента, 
представители Министерства просвеще-
ния, правительства Санкт-Петербурга и 
исторического сообщества.

был старостой храма при Консерватории. Когда был издан 
декрет о закрытии домовых церквей, по ходатайству при-
хожан ее сделали приписной к Никольскому собору и тем 
самым спасли от закрытия. Когда началась кампания по изъ-
ятию церковных ценностей, Сергей Ляпунов и настоятель 
иерей Анатолий Толстопятов (в дальнейшем – архиепископ 
Александр; 1878–1945) противодействовали опечатыванию 
храма. Композитор был подсудимым на Петроградском про-
цессе, но в итоге получил крайне небольшой срок, который 
фактически уже отбыл, поэтому по окончании процесса вер-
нулся домой. Но по решению суда ему надо было оплатить 
огромные судебные издержки. Отбыл за границу, чтобы 
давать концерты как пианист; в оформлении документов 
ему помог ректор Консерватории композитор Александр 
Глазунов. Но Сергею Ляпунову не суждено было вернуться 
из заграничной поездки, он скончался на чужбине. В 1970-е 
годы его дочери Анастасии удалось приехать в Париж наве-
стить могилу отца. Судьба остальных членов семьи Ляпу-

новых трагична: сын Борис принял монашество, погиб в 
лагере, часть семьи погибли в блокаду, часть – в эвакуации. 
Из семерых детей только Анастасия прожила долгую жизнь, 
работала в Публичной библиотеке, собирала материалы о 
своем отце. Ее потомки живут в Санкт-Петербурге.

Член Сообщества ревнителей памяти митрополита 
Вениамина Анастасия Гурьева объявила о конкурсе иссле-
довательских работ, посвященных владыке Вениамину, в 
котором могут принять участие все желающие – его условия 
представлены в группе сообщества во «ВКонтакте».

Адвокат Артем Баконин рассказал, что изучил все 
27 томов уголовного дела «О сопротивлении изъятию цер-
ковных ценностей» и может с уверенностью сказать, что 
ничего общего с правом этот процесс не имеет, напротив, 
наблюдались грубые нарушения закона. Составлен ана-
литический обзор, на основе которого готовится обраще-
ние в Следственный комитет по факту убийства четверых 
человек – митрополита Вениамина, архимандрита Сергия 

(Шеина), Ивана Ковшарова и Юрия Новицкого. Начинается 
работа по отысканию их останков.

Композитор Михаил Малевич, автор оратории «Страда-
лец до Голгофы», в докладе «Забытая партитура «Богоро-
дице, Дево...» рассказал о произведении Сергея Ляпунова, 
написанном во время Петроградского процесса. О суще-
ствовании партитуры Ляпунова, а также об его участии в 
Петроградском процессе до определенного времени было 
известно только специалистам. Оригинал партитуры хра-
нится в РНБ. В настоящее время ноты изданы в реконструк-
ции Михаила Малевича.

Прозвучал в записи фрагмент произведения Ляпунова в 
исполнении оркестра Филармонии под управлением Миха-
ила Голикова. Молодежный хор Казанского собора исполнил 
песнопение Сергея Ляпунова «Богородице, Дево...», а также 
тропарь священномученику Вениамину. В составе хора были 
протоиерей Константин Головатский и Владимир Миллер.

Встречу транслировал телеканал «Союз».
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в Казанском соборе

Приглашаем на праздник  
Светлого 

Христова Воскресения!

4 мая
09:00 Божественная литургия
12:30 – 21:30  
 Освящение куличей
23:15 Ночное богослужение 

5 мая
07:00 Ранняя литургия
10:00 Поздняя литургия
17:00 Великая вечерня

ПАСХА
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Заказать требы
в Казанском соборе 

онлайн

Катехизаторские встречи и беседы

Преждеосвященная литургия
29 марта 2024 года воспитанники детской вос-

кресной школы приняли участие в служе-
нии литургии Преждеосвященных Даров, которая 
впервые совершалась в храме крипты Казанского 
собора. Службу возглавил духовник школы, 
клирик собора протоиерей Алексий Дорофеев. 
С детьми были также родители и преподаватели. 
С детским хором были разучены все песнопения, 
а солисты хора исполнили трио «Да исправится 
молитва моя» Бортнянского (Смирнова Ирина, 

Маркович Любовь, Соловьёв Михаил). Это был 
новый опыт постовой духовной молитвы и цер-
ковной музыки для учащих и учащихся. Собрав-
шиеся поисповедовались и причастились. Выслу-
шав слово пастыря и благодарственные молитвы, 
подкрепившись за чаепитием в помещении вос-
кресной школы, дети и взрослые понесли в мир 
огонёк тихой духовной радости Великого поста.

Красноцветова Мария Владимировна,
директор и регент воскресной школы

1 апреля. Состоялась лекция-беседа «Мировоззрение. Смысл жизни 
человека» слушателей и выпускников катехизаторских курсов при 

Казанском соборе со студентами СПбГУ. Лекцию провел руководитель 
курсов иерей Георгий Кобрин.

5 апреля. В рамках подготовки слушателей катехизаторских курсов в 
конференц-зале Казанского собора прошла беседа со школьниками 

старших классов школы № 562, школы-интерната № 20 и колледжа биз-
неса и технологий СПбГЭУ. Иерей Георгий Кобрин рассказал о Боге, 
смысле жизни человека и его посмертной участи. Школьники задавали 
вопросы, един ли Бог во всех религиях; каким должен быть брак, чтобы 
семья жила счастливо.

9 апреля. Встреча учащихся катехизаторских курсов при Казанском 
соборе со студентами и преподавателями Института психологии 

РГПУ имени Герцена.

9 апреля. Студенты Патриотического клуба петербургского филиала 
Университета прокуратуры РФ совместно с доцентом кафедры госу-

дарственно-правовых дисциплин Виталием Фирсовым посетили с экс-
курсией Казанский собор. Их встретил руководитель катехизаторских 
курсов при соборе иерей Георгий Кобрин. 

Гостям рассказали об истории создания собора, о связи династии 
Романовых с одним из крупнейших храмов России, церковных релик-
виях, находящихся в храме, – так, голгофа в соборе была сооружена в 
память о чудесном спасении семьи императора Александра III при кру-
шении поезда в Борках по поручению самого царя. 

В конференц-зале крипты собора состоялась беседа о назначении и 
совершенствовании человека как важном условии существования мира, 
о разрушении норм морали в современном обществе, о созидании и воз-
рождении духовного наследия России, о понятии добра и зла. Отец Геор-
гий объяснил молодым людям, в чем опасность навязывания западной 
культуры, рассказал о роли России в сохранении традиционных ценно-
стей. Ребята задавали вопросы о сотворении мира, смысле жизни, значе-
нии любви.


